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PEPE CHEDRAUI 
CONFIRMA HOYO 

FINANCIERO;
ADVIERTE QUE HABRÁ 

“MANO FIRME” CONTRA 
RESPONSABLES

Tras la firma de las actas de entrega-recepción, José Chedraui Budib confirmó que 
heredó un hoyo financiero entre 450 y 680 millones de pesos en el Ayuntamiento de 
Puebla, por lo que advirtió que no habrá ningún tipo de solapamiento y actuará con 

mano firme contra los responsables. PÁGINAS 4-5

 EL HOYO FINANCIERO EN NÚMEROS 

Presupuesto 2024

Recursos en bancos

Dinero que debieron dejar Dinero que dejaron

Deuda con proveedores Pago pendiente 
del ISR al SAT

Hoyo financiero

6,968.7 mdp

469 mdp

2,089 mdp 1,436 mdp

448.2 mdp 70 mdp680 mdp 

SHEINBAUM: FELIPE CALDERÓN,
UN CÍNICO QUE DEBE PEDIR PERDÓN 
POR GUERRA CONTRA EL NARCO

LUPITA CUAUTLE 
LANZA ESTRATEGIA DE 
SEGURIDAD PÚBLICA, 
CON INVERSIÓN 
INICIAL DE 110 MDP 

FISCALÍA REVELA 
INVESTIGACIONES CONTRA 
JUAN LIRA, CANDIDATO EN 
CHIGNAHUAPAN DE FXM 

SERGIO SALOMÓN A NUEVOS 
EDILES: NO DENUNCIAR 
ANOMALÍAS ES IGUAL
A SER OMISOS PÁGINAS 16-17PÁGINAS 8-9

PÁGINAS 12-13

COMPROMISOS

• Incremento de la fuerza policial 
• 120 puntos de monitoreo inteligente   
• Unidad de Asuntos Internos 
• Profesionalización policial 
• Mejora de prestaciones laborales
• Adquisición de 15 camionetas y 5  
 motocicletas al año

Esas investigaciones a 
las que yo me refería, no 
son una, son más de una 

y están en curso”

GILBERTO HIGUERA BERNAL
| Fiscal General del Estado

PÁG. 10

MORENA Y ALIADOS SE 
QUEDAN CON LAS COMISIONES 
MÁS IMPORTANTES EN EL 
CABILDO DE PUEBLA
PÁG. 6
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HOY
ESCRIBEN

ESTA ES LA COLUMNA 
MÁS ASQUEROSA QUE 
LEERÁS HOY

¿OMAR COYOPOL, 
EL CHIVO 
EXPIATORIO?

SURGE EL CÁRTEL 
DEL HOYO 
(FINANCIERO)

SER O 
PERMANECER

LA MEMORIA 
DE LOS 
PUEBLOS

FESTIVAL 
INTERNACIONAL DE 
PUEBLA: EDICIÓN 16

VISIÓN, 
MISIÓN Y 
VALORES (III)

DE MIGRANTES, 
MANOS CURIOSAS Y 
PERSEVERANTES

MARIO ALBERTO 
MEJÍA MACHETITOS

ZEUS 
MUNIVE

JORGE  
HERNÁNDEZ

LEONEL  
QUIROGA

FREDO 
GODÍNEZ

JOSÉ 
MANUEL MÉNDEZ

MARÍA CLARA DE 
GRIEFF.
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PUEBLA ES TIERRA 
DE CAMPEONAS, EL 
EJEMPLO ES GABY “LA 
BONITA” SÁNCHEZ: 
ALEJANDRO ARMENTA
Gaby Sánchez, boxeadora poblana, 
y Okuda Tomoko, de Japón, se 
enfrentarán este viernes 18 de octubre 
en la Arena BUAP por el título 
mundial Silver del WBC PÁGINAS 32-33

ENTREGA 
GABY BONILLA 
APARATOS 
AUDITIVOS 
Y CONFÍA SUPERAR 
LA META DE MIL
En la sede de las oficinas centrales del SEDIF, Gaby Bonilla 
destacó que este acto no sólo beneficiará a aquellas 
personas que reciben un dispositivo, ya que también 
contribuye a mejorar la calidad de vida de sus familias al 
fomentar la inclusión social y la autonomía de quienes 
padecen una discapacidad PÁGINAS 20-21
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LA
QUINTA
COLUMNA

MARIO
ALBERTO
MEJÍA

Esta es la columna 
más asquerosa que leerás hoy

Antes de ser detenido, Arturo Márquez, origina-
rio de Zacatlán, había subido a un vuelo que lo 

llevaría a China.
No iba solo.
Tampoco buscaba escapar de la justicia.
Su viaje era lo que se dice de negocios, una vez 

que había convencido a varios empresarios —de la 
Ciudad de México, Puebla y Quintana Roo— de in-
vertir en paneles solares y energías limpias.

¿Cómo los convenció?
Asegurándoles que era parte del grupo compacto 

de Alejandro Armenta, gobernador electo, cosa que 
era una absoluta mentira.

Pero los empresarios no lo sa-
bían, y por eso habían aceptado 
viajar con él a China para cerrar el 
supuesto lucrativo negocio.

Todos, pues, abordaron el avión 
entre risas, abrazos y promesas 
que resultaron incumplidas.

Hasta su lugar en la zona VIP 
llegó una azafata de rostro des-
compuesto.

—Señor Márquez —le dijo—, 
tiene usted que salir del avión por-
que lo están esperando varios agen-
tes ministeriales y de Migración.

En efecto: estaba detenido por 
diversas irregularidades relacio-
nadas con el municipio de Puerto 
Morelos, Quintana Roo.

Con los nervios de punta, Artu-
ro Márquez escuchó los cargos al 
tiempo que los incautos empresa-
rios empezaron a conocer la tra-
ma macabra.

Pero esto no es todo.
Si el hipócrita lector tiene pa-

ciencia, en mi siguiente columna 
le compartiré la historia.

Felipe Calderón y su mueca estúpida. Felipe 
Calderón es el mejor ejemplo del político simulador 
—el que miente, sabe que miente, miente encarni-
zadamente—, y lo hace con un cinismo puntual.

En una entrevista reciente con Ciro Gómez Leyva, 
el panista vergonzante que fue presidente de Méxi-
co insiste en que no sabía quién era Genaro García 
Luna, el “Monstruo de la Romero Rubio” (modesta 
colonia de la Ciudad de México en la que nació y 
creció).

En esos años adolescentes —al decir del periodis-
ta Francisco Cruz— era dueño de apodos infaman-
tes: “Chango”, “Tartamudo”, “Güero de Michoa-
cán”, “Metralla” y, con el tiempo, “Diablo Azul”.

Fue un pandillero juvenil y “madrina” de la Poli-
cía Judicial, pese a ser tartamudo.

Dos machos lo custodiaban siempre para defen-
derlo de las burlas: Luis Cárdenas Palomino y Ra-
món Pequeño.

Ambos fueron altos mandos policiacos con García 

Luna y Calderón, ambos se corrompieron absoluta-
mente, y hoy a ambos los quiere en el petate (para 
darles con el metate) la fiera justicia estadounidense.

El primero está en una cárcel mexicana.
El segundo (el más pequeño de los tres) anda más 

prófugo que el hambre.
¿Quién le puede creer a Calderón que no sabía 

qué clase de chancho era su subalterno?
Sólo Javier Lozano Alarcón, a quien su reputa-

ción lo precede.
En la entrevista con Gómez Leyva, Calderón miente 

con una mueca que parece sonrisa —ésa que suelen 
desarrollar los políticos mentiro-
sos—: una sonrisa burlona que si-
mula ser una mueca de dolor.

El juez que condenó a su cóm-
plice —Brian Cogan— describió 
a éste impecablemente, con cierta 
elegancia maligna:

“Hay personas que pueden ves-
tir muy bien, tener buenos moda-
les, pero eso no implica que al mis-
mo tiempo sean capaces de hacer 
cosas horribles.

“Usted dice aquí que tiene más 
de 30 premios. Algunos dicen que 
fue Policía del Año. Pero, señor, 
esto no hace más que confirmar 
que ésa es sólo una de sus dos vi-
das. Es su cortina de humo. Es lo 
que aprovechó para facilitar todos 
los otros crímenes horribles.

“Usted dice que respeta la ley. 
Estoy seguro de que si le pongo el 
polígrafo enfrente, usted lo va a 
pasar. Porque usted mismo se ha 
creído su historia. Pero es una de 
sus dos caras. La otra, la responsa-
ble de los delitos, existe”.

(El colofón fue igualmente bru-
tal. Cogan dijo que le daba 38 años de prisión para 
dejarle una luz al final del túnel. Y es que pudo ob-
sequiarle 150 años de cárcel).

Calderón miente como ha mentido siempre.
Es un experto en la mentira.
Y a cada pregunta de Ciro Gómez Leyva, se va por 

peteneras: con una oratoria leguleya que termina 
por no decir nada.

El expresidente francés Nicolás Zarkozy —cuyo 
único mérito fue casarse con la hermosa Carla 
Bruni— lo definió muy bien en sus memorias pu-
blicadas el año pasado: “García Luna dictaba su 
voluntad a Calderón. (…) La relación de fuerza 
entre ambos hombres estaba invertida: era el mi-
nistro (el secretario) quien dictaba su voluntad al 
Presidente, y no al revés. Yo no conocía el motivo 
de aquella extraña situación, pero ahora podría 
calibrar su alcance”.

Y lo dice un expresidente que está acusado de co-
rrupción en su país.

(Ya sin su Carla Bruni).
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PEPE CHEDRAUI ADVIERTE
QUE HABRÁ "MANO FIRME" 
POR HOYO FINANCIERO EN LA COMUNA

CONFIRMA QUE EXISTE DEUDA HEREDADA DEL PANISMO

| Iván Rivera

T
ras la firma de las ac-
tas de entrega-recep-
ción, José Chedraui 
Budib confirmó que 
heredó un hoyo finan-
ciero de entre 450 y 
680 millones de pesos 
en el Ayuntamiento de 

Puebla, por lo que advirtió que 
no habrá ningún tipo de sola-
pamiento y actuará con mano 
firme contra los responsables.  

“Ayer se firmaron las actas de 
entrega-recepción y tendremos 
una reunión con nuestro equipo 
para tener un poco más de cer-
teza de cómo estamos, con qué 
podemos contar. Sí existe un 
hoyo financiero, lo dijeron ellos, 
lamentablemente muy tarde, no 
estamos de acuerdo y no lo va-
mos a solapar, no va a haber per-
secución, pero va a ser con mano 
firme”, advirtió.  

El presidente municipal in-
formó que este jueves por la 
tarde sostendría una reunión 
de trabajo con su gabinete para 
analizar las actas del proceso de 
entrega-recepción entregadas el 
miércoles.  

Esta sesión, dijo, tiene como 
objetivo obtener mayor claridad 
sobre el estado de las finanzas 
del Ayuntamiento, especial-
mente en relación con los pagos 
pendientes por obras y a provee-
dores.

Chedraui señaló que, aunque 
ya se han firmado las actas co-
rrespondientes al proceso, es 
fundamental que su equipo revi-
se minuciosamente la informa-
ción para denunciar cualquier 
acto que pueda estar al margen 
de la ley.  

“Es una pena que se hayan de-
jado las cosas como están, hay 
un hoyo financiero significati-
vo que estamos por descifrar”, 
mencionó.   

Sin embargo, Chedraui Budib 
pidió tener confianza en el go-
bierno actual, al señalar que ma-
nejarán las finanzas de manera 
transparente y gestionarán los 
recursos de tal manera que pue-
da concluir el ejercicio fiscal sin 
contratiempos. 

Al respecto, el gobernador de 
Puebla Sergio Salomón Céspe-
des Peregrina, pidió transpa-
rencia y recordó que, en caso de 
encontrar irregularidades, de-
berán presentarse las denuncias 
correspondientes, pues de lo 
contrario, cualquier autoridad 
municipal podría ser acreedora 
a sanciones al no denunciar las 
anomalías detectadas. 

“Nosotros como funcionarios, 
cuando recibimos el gobierno, 
lo que está mal hecho y no lo 
denunciamos, nos hacemos res-
ponsables, entonces no es un 
tema de persecución ni mucho 
menos, tendrán que presentarse 
las denuncias pertinentes para 
que en su momento quien sea 
responsable pueda asumir esas 
denuncias o solventarlo, hay que 
ver los análisis, habrá que espe-
rar cómo se da”, apuntó.  

Las críticas tanto del manda-
tario estatal como del presidente 
municipal se dan luego de que, 
antes de dejar el Ayuntamien-
to de Puebla, Adán Domínguez 
Sánchez dejó un hoyo financiero 
en las arcas de la ciudad.  

El presidente municipal 
de la capital advirtió que 
no habrá ningún tipo de 
solapamiento y actuará 
con mano firme contra 
los responsables.  

HOYO FINANCIERO:

PASIVOS:
gastados por la 
administración panista. 

Pasivos
(Deuda a proveedores)

Proyección presupuestal 
inicial para terminar el año

10 veces más pasivos 
que la administración de 
Claudia Rivera 

Proyección presupuestal 
con el hoyo financiero

Recursos que se dejan 
en bancos

Retenciones de ISR a 
trabajadores (recurso que se 
deberá pagar al SAT)

Proyección presupuestal 
con el hoyo financiero

680 mdp
448.2 mdp

2 mil 089 mdp

mil 436 mdp 469 mdp

70 mdpmil 436 mdp

GASTOS SUPERFLUOS, SUBIDÓN A SUELDOS, 
COMPRAS CON SOBRECOSTO…

LAS PISTAS DEL BOQUETE DE 680 MDP

JUEVES 10 DE OCTUBRE DE 2024 | Año 002 | Número 658 |   www.hipocritaalector.com
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SERGIO SALOMÓN: NO HABRÁ 
IMPUNIDAD ANTE DENUNCIAS 
DE SAQUEO EN AYUNTAMIENTOS 

LIDERESA DEL CONGRESO 
DESMIENTE DE ADÁN 
DOMÍNGUEZ; SÍ PRETENDÍA 
CONTRATAR DEUDA DE 600 MDP 

EMPRESARIOS DEL CENTRO 
DENUNCIAN ATAQUE 
“SISTEMÁTICO” DE LA 
GESTIÓN PANISTA

ESCÁNDALO POR BOQUETE 
FINANCIERO TUMBA 
ASPIRACIONES DEL EDIL 
PARA DIRIGIR AL PAN 

COMITÉS MUNICIPALES 
MÁS IMPORTANTES DEL 
PAN VAN CONTRA LA 
ELECCIÓN DEL DIRIGENTE 
ESTATAL POR CONSEJO

PÁGINA 16

PÁGINA 6

PÁGINA 10

PÁGINAS 8-9

PÁGINAS 8-9

El escándalo por la existencia de un boquete financiero de 680 millones de pesos 
en el Ayuntamiento de Puebla sería el resultado de meses de gastos superfluos, 

adquisiciones con vicios de sobrecosto, multimillonarios pagos en publicidad 
para promocionar la imagen de Eduardo Rivera Pérez y Adán Domínguez Sánchez, 

así como el incremento de salarios de hasta 12 por ciento para funcionarios de primer 
nivel. PÁGINAS 4-5

Que respeten lo que es del 
pueblo y que asuman su 
responsabilidad, no va a haber 
ninguna acción que les permita 

que haya impunidad, que conozcan 
la ley y que sean responsables de 
entregar en buen estado las finanzas y el 
patrimonio de su pueblo”

LOS EXCESOS DE 
ADÁN DOMÍNGUEZ:

680 mdp

440 mdp

933 mdp

12 mdp

254 mdp

140 mdp

8.3%

12.99%

57 mdp

26 mdp

150 mdp 

2.3 mdp

Hoyo financiero

Sobregiro presupuestal 
de agosto

Diferencia de gasto 
entre 2023 y 2024

Pago por café, azúcar 
y box lunch

Alza en Servicios Generales

Alza en Materiales
y Suministros

Incremento salarial del edil

Incremento salarial 
al gabinete

Aumento en nómina

Gasto en encuestas en 
pleno año electoral

Pago a medios de 
comunicación

Tinacos repartidos 
en veda electora
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Durante la revisión de los Es-
tados Financieros de septiem-
bre, los regidores de la fracción 
Morena-PT expusieron que la 
gestión gastó 680 millones de 
pesos más de lo que les corres-
pondía, lo que redujo significati-
vamente las proyecciones presu-
puestales para el cierre de año, 
que pasaron de 2 mil 089 a solo 
mil 436 millones, contemplando 
la próxima recaudación de octu-
bre a diciembre.

Además, señalaron que las 
deudas a proveedores que que-
daron pendientes ascendieron a 
un monto de 448.2 millones de 
pesos, sin que el municipio con-
tara con los recursos suficientes 
para cumplir con estos pagos an-
tes de finalizar el año fiscal. 

Esto ocurrió en medio de un 
intento del expresidente muni-
cipal Adán Domínguez por soli-
citar un crédito de 600 millones 
de pesos, el cual fue detenido 
por regidores del PAN, así como 
por los gobernadores entrante y 
saliente, y el Congreso del esta-
do, quienes no dieron pie para 

que la medida pasara en comi-
siones o el Cabildo. 

De acuerdo con una investiga-
ción a cargo de Hipócrita Lector, 
además, el último Informe de 
Avance de Gestión Financiera de 
la Comuna, reveló que, de los 15 
programas presupuestarios, en 
siete el equipo de Adán Domín-
guez excedió el gasto programa-
do, especialmente en obra públi-

ca, inversiones, y adquisiciones 
de bienes. 

El gobierno municipal panista 
gastó un 55 por ciento más de lo 
presupuestado en obra pública a 
lo largo del año, lo que contribu-
yó significativamente al déficit, 
dejando un desbalance superior 
a los 680 millones de pesos. 

El reporte detalla además que, 
hasta septiembre, la administra-

Nosotros como 
funcionarios, cuando 
recibimos el gobierno, 

lo que está mal hecho y no lo 
denunciamos, nos hacemos 
responsables, entonces no es un 
tema de persecución ni mucho 
menos, tendrán que presentarse 
las denuncias pertinentes para 
que en su momento quien sea 
responsable pueda asumir esas 
denuncias o solventarlo, hay que 
ver los análisis, habrá que esperar 
cómo se da”

SERGIO SALOMÓN
CÉSPEDES PEREGRINA
| Gobernador de Puebla

ción municipal había gastado 6 
mil 085 millones de pesos, cuan-
do el presupuesto aprobado era 
de 5 mil 401 millones. 

Esta diferencia de 684 millo-
nes de pesos correspondía a re-
cursos que debían ser utilizados 
por el próximo gobierno de Pepe 
Chedraui, pero con un exceso de 
gasto fue particularmente nota-
ble en obra pública. 

Durante agosto y septiembre-
los gastos en obra pública fueron 
desproporcionados, pues reba-
saron hasta un 3,145 por ciento 
el presupuesto aprobado.  

La administración panista 
gastó 577.8 millones de pesos 
adicionales sólo en este rubro, 
utilizando seis de cada diez pe-
sos que correspondían a la si-
guiente administración.

VAMOS CONTRA 
RESPONSABLES DEL 
HOYO FINANCIERO EN 
EL AYUNTAMIENTO: 
PEPE CHEDRAUI
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QUE SE PRESENTEN LAS DENUNCIAS 
Y NO HAYA OMISIÓN, RESPALDA 
SERGIO SALOMÓN 

CON EL AGUA EN EL CUELLO, ADÁN 
DOMÍNGUEZ RECONOCE BOQUETE 
DE 448 MDP, PERO LA DEUDA REAL 
ASCIENDE A 680 MDP

El presidente electo José Chedraui Budib puso en 
la picota al gobierno municipal de Adán Domínguez 
Sánchez, al que responsabilizó de ocultar y entregar 
información poco verídica e incompleta sobre la 
situación financiera del Ayuntamiento de Puebla, 
por lo que anunció que exhibirá públicamente todas 
las irregularidades que sean detectadas una vez 
que asuma el poder, así como el inicio de procesos 
jurídicos contra los responsables. PÁGINAS 6-7

PÁGINA 8

PÁGINAS 10-11

2,089 mdp

1,436 mdp

448 mdp

680 mdp

• Disponer del total de los 1,436 mdp 

• Cambiar el objeto para el que 
fueron etiquetados

• Garantizar recaudación de 87.3 
mdp por pago anticipado del predial

Lo que dejarán

Deuda reconocida

Deuda real (incluye pagos 
comprometidos, ISR y otros)

Lo que deberían dejar

La nueva
administración
no puede:

LO QUE EL EDIL NO 
QUIERE RECONOCER 

Me temo que encontraremos 
muchas sorpresas y 
lamentablemente no serán 
buenas. No solaparé ni callaré 

nada, lo que está mal se hará público, 
denunciaremos lo que tengamos que 
denunciar. Quien haya hecho las cosas 
mal será denunciado ante las instancias 
correspondientes”

En las últimas reuniones de 
entrega-recepción decidí 
no participar porque creí 
que no eran productivas y 

nos ocultaban información, lo cual 
resultó ser cierto; en algún momento, 
Franco Rodríguez y Gabriel Biestro les 
comentaron que existía un faltante de 
300 millones de pesos y dijeron que no”

Lamentablemente recibimos 
un gobierno de cero, no de 
10 como dicen ellos: con 
presupuesto cero, con cero 

calles y muchos baches, con cero 
servicios públicos, con cero seguridad, 
cero responsabilidad y no lo podemos 
permitir”

JOSÉ CHEDRAUI BUDIB
| Alcalde electo de Puebla
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REGIDORES PRENDEN 
ALERTAS: PAN 
DEJARÍA EN CEROS 
ARCAS MUNICIPALES 
A PEPE CHEDRAUI
A poco más de mes y medio de que 
termine la actual administración 
del Ayuntamiento de Puebla, los 
regidores de la fracción Morena-
PT alzaron la voz para denunciar 
graves irregularidades en la gestión 
financiera del gobierno municipal, 
principalmente lo que consideraron 
el uso desmedido e irresponsable 
de recursos, que podría afectar a la 
próxima administración. En bancos 
existen solo 300 mdp disponibles que 
servirían solo para pagar 45 obras en 
marcha y nada más. PÁG. 12

EDUARDO RIVERA COMPRA TÓNER Y 
CONSUMIBLES CON SOBRECOSTO A EMPRESA 
Y ASE EMITE OBSERVACIONES POR 10 MDP 

DIRIGENTE ESTATAL DEL PAN 
MINIMIZA IRREGULARIDADES 
FINANCIERAS EN EL AYUNTAMIENTO 

YUNQUE TAMBIÉN VA POR LA COORDINACIÓN 
DE DIPUTADOS LOCALES, IMPULSAN A 
MARCOS CASTRO Y CELIA BONAGA

Empresa: JB System SA de CV 
Adjudicación: Directa 
Monto inicial: 
Máximo 10.3 mdp 
Ampliación del monto: 
2.06 mdp 
Total pagado: 
12’360,000 

-Sin comprobar recepción 
de bienes o servicios. 
-Sin evidencia de bienes 
adquiridos. 
-Sin estudio de mercado que 
compruebe que fue la mejor 
opción. 
-Ampliación del contrato 
sin justificación. 
-Sin justificación la 
adjudicación directa del 
contrato.

Disponible en bancos: 
300 mdp 
Obras en ejecución: 
45
Monto de obras en ejecución: 
Casi 300 mdp
Gasto agosto 2024 vs agosto 2023: 
1,000 mdp más
Servicios personales: 
60 mdp  
Materiales y suministros: 
140 mdp     
Servicios generales: 254 mdp    
Transferencias, asignaciones, 
subsidios y ayudas: 23 mdp 
Inversión pública: 
500 mdp
Participaciones 
y aportaciones: 2 mdp

30 mdp son asignación clara 
12 mdp en café, azúcar y box 
lunch.   
13 mdp en internet público 
que no funciona.   
4 mdp en capacitaciones.   
4 mdp en el helicóptero 
“Arcángel” que no fue 
funcional 
20 mdp sin rastro para pago 
de drones 

Monto por aclarar: 10.3 mdp

LAS ANOMALÍAS IRREGULARIDADES 
DE JB SYSTEM

LAS CIFRAS
DEL DESPILFARRO

OTROS GASTOS:

AUDITORÍA DE LA ASE

PÁG. 10-11 PÁG. 14

PÁG. 14

MACHETITOS PÁG. ZEUS MUNIVE PÁG. 16

LA DURA CARTA DE MICALCO 
A AUGUSTA VALENTINA

TODOS CONTRA LA 
DIRIGENCIA DEL PAN

¿Qué pasará para la 
próxima administración 
si hay un ajuste de 

calendario y esta administración 
ya se gastó el dinero? Porque lo 
que sí estamos observando y 
es muy claro, (es que) se están 
gastando el dinero. Ya lo dije, ya 
no hay dinero en bancos, pero 
además si comparamos con lo 
que se ha gastado con en agosto 
2024 con agosto 2023, llevan mil 
millones de pesos más, hay una 
urgencia brutal de este gobierno 
de vaciar las arcas del municipio”

LEOBARDO RODRÍGUEZ JUÁREZ
| Regidor de Morena
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PEPE CHEDRAUI ADVIERTE
QUE HABRÁ "MANO FIRME" 
POR HOYO FINANCIERO EN LA COMUNA

CONFIRMA QUE EXISTE DEUDA HEREDADA DEL PANISMO

| Iván Rivera

T
ras la firma de las ac-
tas de entrega-recep-
ción, José Chedraui 
Budib confirmó que 
heredó un hoyo finan-
ciero de entre 450 y 
680 millones de pesos 
en el Ayuntamiento de 

Puebla, por lo que advirtió que 
no habrá ningún tipo de sola-
pamiento y actuará con mano 
firme contra los responsables.  

“Ayer se firmaron las actas de 
entrega-recepción y tendremos 
una reunión con nuestro equipo 
para tener un poco más de cer-
teza de cómo estamos, con qué 
podemos contar. Sí existe un 
hoyo financiero, lo dijeron ellos, 
lamentablemente muy tarde, no 
estamos de acuerdo y no lo va-
mos a solapar, no va a haber per-
secución, pero va a ser con mano 
firme”, advirtió.  

El presidente municipal in-
formó que este jueves por la 
tarde sostendría una reunión 
de trabajo con su gabinete para 
analizar las actas del proceso de 
entrega-recepción entregadas el 
miércoles.  

Esta sesión, dijo, tiene como 
objetivo obtener mayor claridad 
sobre el estado de las finanzas 
del Ayuntamiento, especial-
mente en relación con los pagos 
pendientes por obras y a provee-
dores.

Chedraui señaló que, aunque 
ya se han firmado las actas co-
rrespondientes al proceso, es 
fundamental que su equipo revi-
se minuciosamente la informa-
ción para denunciar cualquier 
acto que pueda estar al margen 
de la ley.  

“Es una pena que se hayan de-
jado las cosas como están, hay 
un hoyo financiero significati-
vo que estamos por descifrar”, 
mencionó.   

Sin embargo, Chedraui Budib 
pidió tener confianza en el go-
bierno actual, al señalar que ma-
nejarán las finanzas de manera 
transparente y gestionarán los 
recursos de tal manera que pue-
da concluir el ejercicio fiscal sin 
contratiempos. 

Al respecto, el gobernador de 
Puebla Sergio Salomón Céspe-
des Peregrina, pidió transpa-
rencia y recordó que, en caso de 
encontrar irregularidades, de-
berán presentarse las denuncias 
correspondientes, pues de lo 
contrario, cualquier autoridad 
municipal podría ser acreedora 
a sanciones al no denunciar las 
anomalías detectadas. 

“Nosotros como funcionarios, 
cuando recibimos el gobierno, 
lo que está mal hecho y no lo 
denunciamos, nos hacemos res-
ponsables, entonces no es un 
tema de persecución ni mucho 
menos, tendrán que presentarse 
las denuncias pertinentes para 
que en su momento quien sea 
responsable pueda asumir esas 
denuncias o solventarlo, hay que 
ver los análisis, habrá que espe-
rar cómo se da”, apuntó.  

Las críticas tanto del manda-
tario estatal como del presidente 
municipal se dan luego de que, 
antes de dejar el Ayuntamien-
to de Puebla, Adán Domínguez 
Sánchez dejó un hoyo financiero 
en las arcas de la ciudad.  

El presidente municipal 
de la capital advirtió que 
no habrá ningún tipo de 
solapamiento y actuará 
con mano firme contra 
los responsables.  

HOYO FINANCIERO:

PASIVOS:
gastados por la 
administración panista. 

Pasivos
(Deuda a proveedores)

Proyección presupuestal 
inicial para terminar el año

10 veces más pasivos 
que la administración de 
Claudia Rivera 

Proyección presupuestal 
con el hoyo financiero

Recursos que se dejan 
en bancos

Retenciones de ISR a 
trabajadores (recurso que se 
deberá pagar al SAT)

Proyección presupuestal 
con el hoyo financiero

680 mdp
448.2 mdp

2 mil 089 mdp

mil 436 mdp 469 mdp

70 mdpmil 436 mdp

GASTOS SUPERFLUOS, SUBIDÓN A SUELDOS, 
COMPRAS CON SOBRECOSTO…

LAS PISTAS DEL BOQUETE DE 680 MDP
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SERGIO SALOMÓN: NO HABRÁ 
IMPUNIDAD ANTE DENUNCIAS 
DE SAQUEO EN AYUNTAMIENTOS 

LIDERESA DEL CONGRESO 
DESMIENTE DE ADÁN 
DOMÍNGUEZ; SÍ PRETENDÍA 
CONTRATAR DEUDA DE 600 MDP 

EMPRESARIOS DEL CENTRO 
DENUNCIAN ATAQUE 
“SISTEMÁTICO” DE LA 
GESTIÓN PANISTA

ESCÁNDALO POR BOQUETE 
FINANCIERO TUMBA 
ASPIRACIONES DEL EDIL 
PARA DIRIGIR AL PAN 

COMITÉS MUNICIPALES 
MÁS IMPORTANTES DEL 
PAN VAN CONTRA LA 
ELECCIÓN DEL DIRIGENTE 
ESTATAL POR CONSEJO

PÁGINA 16

PÁGINA 6

PÁGINA 10

PÁGINAS 8-9

PÁGINAS 8-9

El escándalo por la existencia de un boquete financiero de 680 millones de pesos 
en el Ayuntamiento de Puebla sería el resultado de meses de gastos superfluos, 

adquisiciones con vicios de sobrecosto, multimillonarios pagos en publicidad 
para promocionar la imagen de Eduardo Rivera Pérez y Adán Domínguez Sánchez, 

así como el incremento de salarios de hasta 12 por ciento para funcionarios de primer 
nivel. PÁGINAS 4-5

Que respeten lo que es del 
pueblo y que asuman su 
responsabilidad, no va a haber 
ninguna acción que les permita 

que haya impunidad, que conozcan 
la ley y que sean responsables de 
entregar en buen estado las finanzas y el 
patrimonio de su pueblo”

LOS EXCESOS DE 
ADÁN DOMÍNGUEZ:

680 mdp

440 mdp

933 mdp

12 mdp

254 mdp

140 mdp

8.3%

12.99%

57 mdp

26 mdp

150 mdp 

2.3 mdp

Hoyo financiero

Sobregiro presupuestal 
de agosto

Diferencia de gasto 
entre 2023 y 2024

Pago por café, azúcar 
y box lunch

Alza en Servicios Generales

Alza en Materiales
y Suministros

Incremento salarial del edil

Incremento salarial 
al gabinete

Aumento en nómina

Gasto en encuestas en 
pleno año electoral

Pago a medios de 
comunicación

Tinacos repartidos 
en veda electora
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Durante la revisión de los Es-
tados Financieros de septiem-
bre, los regidores de la fracción 
Morena-PT expusieron que la 
gestión gastó 680 millones de 
pesos más de lo que les corres-
pondía, lo que redujo significati-
vamente las proyecciones presu-
puestales para el cierre de año, 
que pasaron de 2 mil 089 a solo 
mil 436 millones, contemplando 
la próxima recaudación de octu-
bre a diciembre.

Además, señalaron que las 
deudas a proveedores que que-
daron pendientes ascendieron a 
un monto de 448.2 millones de 
pesos, sin que el municipio con-
tara con los recursos suficientes 
para cumplir con estos pagos an-
tes de finalizar el año fiscal. 

Esto ocurrió en medio de un 
intento del expresidente muni-
cipal Adán Domínguez por soli-
citar un crédito de 600 millones 
de pesos, el cual fue detenido 
por regidores del PAN, así como 
por los gobernadores entrante y 
saliente, y el Congreso del esta-
do, quienes no dieron pie para 

que la medida pasara en comi-
siones o el Cabildo. 

De acuerdo con una investiga-
ción a cargo de Hipócrita Lector, 
además, el último Informe de 
Avance de Gestión Financiera de 
la Comuna, reveló que, de los 15 
programas presupuestarios, en 
siete el equipo de Adán Domín-
guez excedió el gasto programa-
do, especialmente en obra públi-

ca, inversiones, y adquisiciones 
de bienes. 

El gobierno municipal panista 
gastó un 55 por ciento más de lo 
presupuestado en obra pública a 
lo largo del año, lo que contribu-
yó significativamente al déficit, 
dejando un desbalance superior 
a los 680 millones de pesos. 

El reporte detalla además que, 
hasta septiembre, la administra-

Nosotros como 
funcionarios, cuando 
recibimos el gobierno, 

lo que está mal hecho y no lo 
denunciamos, nos hacemos 
responsables, entonces no es un 
tema de persecución ni mucho 
menos, tendrán que presentarse 
las denuncias pertinentes para 
que en su momento quien sea 
responsable pueda asumir esas 
denuncias o solventarlo, hay que 
ver los análisis, habrá que esperar 
cómo se da”

SERGIO SALOMÓN
CÉSPEDES PEREGRINA
| Gobernador de Puebla

ción municipal había gastado 6 
mil 085 millones de pesos, cuan-
do el presupuesto aprobado era 
de 5 mil 401 millones. 

Esta diferencia de 684 millo-
nes de pesos correspondía a re-
cursos que debían ser utilizados 
por el próximo gobierno de Pepe 
Chedraui, pero con un exceso de 
gasto fue particularmente nota-
ble en obra pública. 

Durante agosto y septiembre-
los gastos en obra pública fueron 
desproporcionados, pues reba-
saron hasta un 3,145 por ciento 
el presupuesto aprobado.  

La administración panista 
gastó 577.8 millones de pesos 
adicionales sólo en este rubro, 
utilizando seis de cada diez pe-
sos que correspondían a la si-
guiente administración.

VAMOS CONTRA 
RESPONSABLES DEL 
HOYO FINANCIERO EN 
EL AYUNTAMIENTO: 
PEPE CHEDRAUI
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QUE SE PRESENTEN LAS DENUNCIAS 
Y NO HAYA OMISIÓN, RESPALDA 
SERGIO SALOMÓN 

CON EL AGUA EN EL CUELLO, ADÁN 
DOMÍNGUEZ RECONOCE BOQUETE 
DE 448 MDP, PERO LA DEUDA REAL 
ASCIENDE A 680 MDP

El presidente electo José Chedraui Budib puso en 
la picota al gobierno municipal de Adán Domínguez 
Sánchez, al que responsabilizó de ocultar y entregar 
información poco verídica e incompleta sobre la 
situación financiera del Ayuntamiento de Puebla, 
por lo que anunció que exhibirá públicamente todas 
las irregularidades que sean detectadas una vez 
que asuma el poder, así como el inicio de procesos 
jurídicos contra los responsables. PÁGINAS 6-7

PÁGINA 8

PÁGINAS 10-11

2,089 mdp

1,436 mdp

448 mdp

680 mdp

• Disponer del total de los 1,436 mdp 

• Cambiar el objeto para el que 
fueron etiquetados

• Garantizar recaudación de 87.3 
mdp por pago anticipado del predial

Lo que dejarán

Deuda reconocida

Deuda real (incluye pagos 
comprometidos, ISR y otros)

Lo que deberían dejar

La nueva
administración
no puede:

LO QUE EL EDIL NO 
QUIERE RECONOCER 

Me temo que encontraremos 
muchas sorpresas y 
lamentablemente no serán 
buenas. No solaparé ni callaré 

nada, lo que está mal se hará público, 
denunciaremos lo que tengamos que 
denunciar. Quien haya hecho las cosas 
mal será denunciado ante las instancias 
correspondientes”

En las últimas reuniones de 
entrega-recepción decidí 
no participar porque creí 
que no eran productivas y 

nos ocultaban información, lo cual 
resultó ser cierto; en algún momento, 
Franco Rodríguez y Gabriel Biestro les 
comentaron que existía un faltante de 
300 millones de pesos y dijeron que no”

Lamentablemente recibimos 
un gobierno de cero, no de 
10 como dicen ellos: con 
presupuesto cero, con cero 

calles y muchos baches, con cero 
servicios públicos, con cero seguridad, 
cero responsabilidad y no lo podemos 
permitir”

JOSÉ CHEDRAUI BUDIB
| Alcalde electo de Puebla
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REGIDORES PRENDEN 
ALERTAS: PAN 
DEJARÍA EN CEROS 
ARCAS MUNICIPALES 
A PEPE CHEDRAUI
A poco más de mes y medio de que 
termine la actual administración 
del Ayuntamiento de Puebla, los 
regidores de la fracción Morena-
PT alzaron la voz para denunciar 
graves irregularidades en la gestión 
financiera del gobierno municipal, 
principalmente lo que consideraron 
el uso desmedido e irresponsable 
de recursos, que podría afectar a la 
próxima administración. En bancos 
existen solo 300 mdp disponibles que 
servirían solo para pagar 45 obras en 
marcha y nada más. PÁG. 12

EDUARDO RIVERA COMPRA TÓNER Y 
CONSUMIBLES CON SOBRECOSTO A EMPRESA 
Y ASE EMITE OBSERVACIONES POR 10 MDP 

DIRIGENTE ESTATAL DEL PAN 
MINIMIZA IRREGULARIDADES 
FINANCIERAS EN EL AYUNTAMIENTO 

YUNQUE TAMBIÉN VA POR LA COORDINACIÓN 
DE DIPUTADOS LOCALES, IMPULSAN A 
MARCOS CASTRO Y CELIA BONAGA

Empresa: JB System SA de CV 
Adjudicación: Directa 
Monto inicial: 
Máximo 10.3 mdp 
Ampliación del monto: 
2.06 mdp 
Total pagado: 
12’360,000 

-Sin comprobar recepción 
de bienes o servicios. 
-Sin evidencia de bienes 
adquiridos. 
-Sin estudio de mercado que 
compruebe que fue la mejor 
opción. 
-Ampliación del contrato 
sin justificación. 
-Sin justificación la 
adjudicación directa del 
contrato.

Disponible en bancos: 
300 mdp 
Obras en ejecución: 
45
Monto de obras en ejecución: 
Casi 300 mdp
Gasto agosto 2024 vs agosto 2023: 
1,000 mdp más
Servicios personales: 
60 mdp  
Materiales y suministros: 
140 mdp     
Servicios generales: 254 mdp    
Transferencias, asignaciones, 
subsidios y ayudas: 23 mdp 
Inversión pública: 
500 mdp
Participaciones 
y aportaciones: 2 mdp

30 mdp son asignación clara 
12 mdp en café, azúcar y box 
lunch.   
13 mdp en internet público 
que no funciona.   
4 mdp en capacitaciones.   
4 mdp en el helicóptero 
“Arcángel” que no fue 
funcional 
20 mdp sin rastro para pago 
de drones 

Monto por aclarar: 10.3 mdp

LAS ANOMALÍAS IRREGULARIDADES 
DE JB SYSTEM

LAS CIFRAS
DEL DESPILFARRO

OTROS GASTOS:

AUDITORÍA DE LA ASE

PÁG. 10-11 PÁG. 14

PÁG. 14

MACHETITOS PÁG. ZEUS MUNIVE PÁG. 16

LA DURA CARTA DE MICALCO 
A AUGUSTA VALENTINA

TODOS CONTRA LA 
DIRIGENCIA DEL PAN

¿Qué pasará para la 
próxima administración 
si hay un ajuste de 

calendario y esta administración 
ya se gastó el dinero? Porque lo 
que sí estamos observando y 
es muy claro, (es que) se están 
gastando el dinero. Ya lo dije, ya 
no hay dinero en bancos, pero 
además si comparamos con lo 
que se ha gastado con en agosto 
2024 con agosto 2023, llevan mil 
millones de pesos más, hay una 
urgencia brutal de este gobierno 
de vaciar las arcas del municipio”

LEOBARDO RODRÍGUEZ JUÁREZ
| Regidor de Morena
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OPOSICIÓN SE QUEDA CON CUATRO COMISIONES DE MENOR RELEVANCIA

MORENA Y ALIADOS CONSOLIDAN SU 
CONTROL EN EL CABILDO DE PUEBLA

Tras haber sido derrotados 
estrepitosamente en los co-

micios del pasado 2 de junio, 
los partidos de oposición que 
integran el Cabildo de Puebla 
(PAN-PRI-PSI-MC) pudieron 
hacerse de apenas cuatro de 
19 comisiones que fueron re-
partidas en la administración 
de José Chedraui Budib, con lo 
que Morena y aliados lograron 
consolidar su peso mayoritario 
en las áreas más importantes.   

De entre los siete regidores 
que conforman la oposición en 
el gobierno municipal, solamen-
te cuatro, María Esther Ortiz 
Pérez, Manuel Durán Gómez, 
Carlos Montiel Solana y Ovidio 
Celis Córdova lograron abrirse 
un espacio para presidir alguna 
comisión en el Cabildo, es decir, 
uno por cada fuerza política.  

Además, las comisiones en las 
que pudieron integrarse como 
presidentes no fueron las más 
importantes, toda vez que lide-
rarán solamente las de atención 
y protección a la niñez poblana; 
vigilancia; desarrollo económico 
y turismo; y juventud y deporte.  

Por el contrario, en el partido 
oficialista, quienes tendrán ma-
yor representatividad en las co-
misiones, ya sea como presiden-
tes o vocales, son los regidores 
Mariela Solís —quien participa-
rá como integrante en seis comi-
siones—, así como Leobardo Ro-
dríguez Juárez y Gabriel Biestro 
Medinilla, con participación en 
cinco comisiones cada uno.  

En la comisión de Patrimonio 
y Hacienda municipal, una de 
las más importantes para la ad-
ministración municipal, quien 
presidirá es el regidor Francisco 
Javier Ayala Gutiérrez, junto con 
los vocales Leobardo Rodríguez, 
Gabriela Sánchez Saavedra, Ga-
briel Biestro, Ana Mariela Solís y 
José Manuel Durán Gómez, este 
último del PSI, con lo cual habrá 
mayoría para aprobar documen-
tos como los estados financieros.  

Entre los perfiles que ocupan 
comisiones de relevancia se en-
cuentran Gabriel Biestro, quien 
estará al frente de Gobernación, 
Leobardo Rodríguez en Infraes-
tructura, Movilidad y Servicios 
Públicos, así como Gabriela Sán-
chez Saavedra La Bonita en Se-
guridad y Justicia. 

También destaca Rodrigo Du-
rán que fungirá como presidente 
de la comisión de Desarrollo Ur-
bano y Medio Ambiente, Mag-
nolia Ivon Enríquez en Bienes-
tar, mientras que Andrés Cerón 
Salas en Desarrollo y Gestión 
Rural, éste último quien asumió 
la regiduría propietaria en susti-
tución de Carlos Gómez Tepoz. 

Dentro de las modificaciones 
a la estructura orgánica se in-
cluyó la comisión de Igualdad 
Sustantiva de Género y Diver-
sidad Sexual con Mayte Rivera 
Vivanco al frente —hermana de 
la exalcaldesa Claudia Rivera—. 

La repartición de comisiones 
incluyó a Marcela Montealegre 
Villagran en Trabajo, Mariela 
Solís en Protección Civil, María 
de Lourdes Villavicencio en Edu-
cación, Ciencia y Tecnología, así 
como Samuel Hernández Ca-

| Iván Rivera

rranza en Participación Ciuda-
dana, Transparencia, y Gobier-
no Abierto. 

ALCANZAN ALGO
Carlos Montiel Solana, quien en 
el equipo de Eduardo Rivera y 
Adán Domínguez era el coordi-
nador de los regidores del PAN, 

ahora solo presidirá la comisión 
de Desarrollo Económico y Tu-
rismo, mientras que Ovidio Celis 
Córdova, integrante de Antor-
cha Campesina, estará al frente 
de Juventud y Deporte. 

En la oposición también se in-
cluye a María Esther Ortiz Pérez 
de MC como presidenta de la co-

En la distribución de comisiones del Cabildo de Puebla, Morena y sus aliados lograron consolidar su mayoría, con 
lo que obtuvieron las comisiones más importantes dentro de la administración encabezada por José Chedraui Budib

misión de Atención y Protección 
a la Niñez y Manuel Durán del 
PSI en Vigilancia. 

En lo que respecta a Guadalu-
pe Arrubarena, anterior Síndico 
municipal, Amparo Acuña Figue-
roa y Shirley Ponce, fueron rele-
gadas a ocupar posiciones sólo 
como integrantes de comisiones.

COMISIÓN DE GOBERNACIÓN 

COMISIÓN DE BIENESTAR 

COMISIÓN DE DESARROLLO
URBANO Y MEDIO AMBIENTE

COMISIÓN DE INFRAESTRUCTURA, 
MOVILIDAD Y SERVICIOS PÚBLICOS

COMISIÓN DE PATRIMONIO
Y HACIENDA PÚBLICA MUNICIPAL   

COMISIÓN DE SEGURIDAD Y JUSTICIA

COMISIÓN DE ATENCIÓN
Y PROTECCIÓN A LA NIÑEZ

COMISIÓN DE PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA, TRANSPARENCIA
Y GOBIERNO ABIERTO 

COMISIÓN DE REGULARIZACIÓN DE
LA TIERRA Y BIENES PATRIMONIALES   

COMISIÓN DE SALUBRIDAD
Y ASISTENCIA PÚBLICA 

COMISIÓN DE ARTE Y CULTURA  

COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS
Y GRUPOS VULNERABLES   

COMISIÓN DE VIGILANCIA 

COMISIÓN DE DESARROLLO 
ECONÓMICO Y TURISMO 

COMISIÓN DE DESARROLLO
Y GESTIÓN RURAL

COMISIÓN DE EDUCACIÓN,
CIENCIA Y TECNOLOGÍA 

COMISIÓN DE PROTECCIÓN CIVIL

COMISIÓN DE IGUALDAD SUSTANTIVA DE 
GÉNERO Y DIVERSIDAD SEXUAL

COMISIÓN DE JUVENTUD Y DEPORTE 

COMISIÓN DE TRABAJO 

Presidente: Gabriel Juan Manuel Biestro 
Medinilla   
Vocales: Gabriela Sánchez Saavedra, Ana 
Mariela Solís Rondero, Leobardo Rodríguez 
Juárez, María de Guadalupe Arrubarrena García 

Presidenta: Magnolia Ivon Enríquez Parra   
Vocales: Ricardo Espinoza Chavero, Ana Mariela 
Solís Rondero, Leobardo Rodríguez Juárez, 
Shirley Ponce 

Presidente: Rodrigo Durán Herrera   
Vocales: Ana Mariela Solís Rondero, Gabriel 
Juan Manuel Biestro Medinilla, Leobardo 
Rodríguez Juárez, Wences Ovidio Celis Córdova 

Presidente: Leobardo Rodríguez Juárez   
Vocales: Gabriela Sánchez Saavedra, Gabriel 
Juan Manuel Biestro Medinilla, Ana Mariela Solís 
Rondero, José Manuel Durán Gómez

Presidente: Francisco Javier Ayala Gutiérrez   
Vocales: Leobardo Rodríguez Juárez, María 
Esther Ortiz Pérez, Gabriel Juan Manuel Biestro 
Medinilla, José Carlos Montiel Solana

Presidenta: Gabriela Sánchez Saavedra   
Vocales: Rodrigo Durán Herrera, Gabriel Juan 
Manuel Biestro Medinilla, Ana Mariela Solís 
Rondero, Shirley Ponce

Presidenta: María Esther Ortiz Pérez   
Vocales: Lupita Vanesa López Silva, Marcela 
Montealegre Villagrán, Amparo Acuña Figueroa, 
María de Guadalupe Arrubarrena García

Presidente: Samuel Hernández Carranza   
Vocales: Ricardo Espinoza Chavero, María 
Teresa Rivera Vivanco, Amparo Acuña Figueroa, 
Gabriela Sánchez Saavedra 

Presidente: Ricardo Espinoza Chavero   
Vocales: Maricela Reyes Rosete, José Carlos 
Montiel Solana, Francisco Javier Ayala Gutiérrez, 
Samuel Hernández Carranza

Presidenta: Maricela Reyes Rosete   
Vocales: Samuel Hernández Carranza, José 
Andrés Agustín Cerón Salas, Amparo Acuña 
Figueroa, Francisco Javier Ayala Gutiérrez   

Presidenta: Lupita Vanesa López Silva   
Vocales: Marcela Montealegre Villagrán, Bertha 
María de Lourdes Villavicencio Ramos, Amparo 
Acuña Figueroa, Alondra Méndez Luis  

Presidenta: Alondra Méndez Luis   
Vocales: María de Guadalupe Arrubarrena 
García, Lupita Vanesa López Silva, Maricela 
Reyes Rosete, María Esther Ortiz Pérez

Presidente: José Manuel Durán Gómez   
Vocales: Shirley Ponce, Ricardo Espinoza 
Chavero, Maricela Reyes Rosete, Magnolia Ivon 
Enríquez Parra

Presidente: José Carlos Montiel Solana   
Vocales: Ricardo Espinoza Chavero, Magnolia 
Ivon Enríquez Parra, María Teresa Rivera 
Vivanco, Rodrigo Durán Herrera   

Presidente: José Andrés Agustín Cerón Salas   
Vocales: Wences Ovidio Celis Córdova, Francisco 
Javier Ayala Gutiérrez, Alondra Méndez Luis, 
Marcela Montealegre Villagrán 

Presidenta: Bertha María de Lourdes 
Villavicencio   
Vocales: Francisco Javier Ayala Gutiérrez, 
María de Guadalupe Arrubarrena García, José 
Andrés Agustín Cerón Salas, Lupita Vanesa 
López Silva

Presidenta: Ana Mariela Solís Rondero   
Vocales: Bertha María de Lourdes Villavicencio 
Ramos, Samuel Hernández Carranza, Magnolia 
Ivon Enríquez Parra, María Teresa Rivera 
Vivanco

Presidenta: María Teresa Rivera Vivanco   
Vocales: Maricela Reyes Rosete, Shirley Ponce, 
Bertha María de Lourdes Villavicencio Ramos, 
Wences Ovidio Celis Córdova   

Presidente: Wences Ovidio Celis Córdova   
Vocales: Rodrigo Durán Herrera, Alondra 
Méndez Luis, Lupita Vanesa López Silva, José 
Manuel Durán Gómez

Presidenta: Marcela Montealegre Villagrán   
Vocales: José Andrés Agustín Cerón Salas, 
Magnolia Ivon Enríquez Parra, José Manuel 
Durán Gómez, María Esther Ortiz Pérez   
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OPOSICIÓN SE QUEDA CON CUATRO COMISIONES DE MENOR RELEVANCIA

MORENA Y ALIADOS CONSOLIDAN SU 
CONTROL EN EL CABILDO DE PUEBLA

Tras haber sido derrotados 
estrepitosamente en los co-

micios del pasado 2 de junio, 
los partidos de oposición que 
integran el Cabildo de Puebla 
(PAN-PRI-PSI-MC) pudieron 
hacerse de apenas cuatro de 
19 comisiones que fueron re-
partidas en la administración 
de José Chedraui Budib, con lo 
que Morena y aliados lograron 
consolidar su peso mayoritario 
en las áreas más importantes.   

De entre los siete regidores 
que conforman la oposición en 
el gobierno municipal, solamen-
te cuatro, María Esther Ortiz 
Pérez, Manuel Durán Gómez, 
Carlos Montiel Solana y Ovidio 
Celis Córdova lograron abrirse 
un espacio para presidir alguna 
comisión en el Cabildo, es decir, 
uno por cada fuerza política.  

Además, las comisiones en las 
que pudieron integrarse como 
presidentes no fueron las más 
importantes, toda vez que lide-
rarán solamente las de atención 
y protección a la niñez poblana; 
vigilancia; desarrollo económico 
y turismo; y juventud y deporte.  

Por el contrario, en el partido 
oficialista, quienes tendrán ma-
yor representatividad en las co-
misiones, ya sea como presiden-
tes o vocales, son los regidores 
Mariela Solís —quien participa-
rá como integrante en seis comi-
siones—, así como Leobardo Ro-
dríguez Juárez y Gabriel Biestro 
Medinilla, con participación en 
cinco comisiones cada uno.  

En la comisión de Patrimonio 
y Hacienda municipal, una de 
las más importantes para la ad-
ministración municipal, quien 
presidirá es el regidor Francisco 
Javier Ayala Gutiérrez, junto con 
los vocales Leobardo Rodríguez, 
Gabriela Sánchez Saavedra, Ga-
briel Biestro, Ana Mariela Solís y 
José Manuel Durán Gómez, este 
último del PSI, con lo cual habrá 
mayoría para aprobar documen-
tos como los estados financieros.  

Entre los perfiles que ocupan 
comisiones de relevancia se en-
cuentran Gabriel Biestro, quien 
estará al frente de Gobernación, 
Leobardo Rodríguez en Infraes-
tructura, Movilidad y Servicios 
Públicos, así como Gabriela Sán-
chez Saavedra La Bonita en Se-
guridad y Justicia. 

También destaca Rodrigo Du-
rán que fungirá como presidente 
de la comisión de Desarrollo Ur-
bano y Medio Ambiente, Mag-
nolia Ivon Enríquez en Bienes-
tar, mientras que Andrés Cerón 
Salas en Desarrollo y Gestión 
Rural, éste último quien asumió 
la regiduría propietaria en susti-
tución de Carlos Gómez Tepoz. 

Dentro de las modificaciones 
a la estructura orgánica se in-
cluyó la comisión de Igualdad 
Sustantiva de Género y Diver-
sidad Sexual con Mayte Rivera 
Vivanco al frente —hermana de 
la exalcaldesa Claudia Rivera—. 

La repartición de comisiones 
incluyó a Marcela Montealegre 
Villagran en Trabajo, Mariela 
Solís en Protección Civil, María 
de Lourdes Villavicencio en Edu-
cación, Ciencia y Tecnología, así 
como Samuel Hernández Ca-

| Iván Rivera

rranza en Participación Ciuda-
dana, Transparencia, y Gobier-
no Abierto. 

ALCANZAN ALGO
Carlos Montiel Solana, quien en 
el equipo de Eduardo Rivera y 
Adán Domínguez era el coordi-
nador de los regidores del PAN, 

ahora solo presidirá la comisión 
de Desarrollo Económico y Tu-
rismo, mientras que Ovidio Celis 
Córdova, integrante de Antor-
cha Campesina, estará al frente 
de Juventud y Deporte. 

En la oposición también se in-
cluye a María Esther Ortiz Pérez 
de MC como presidenta de la co-

En la distribución de comisiones del Cabildo de Puebla, Morena y sus aliados lograron consolidar su mayoría, con 
lo que obtuvieron las comisiones más importantes dentro de la administración encabezada por José Chedraui Budib

misión de Atención y Protección 
a la Niñez y Manuel Durán del 
PSI en Vigilancia. 

En lo que respecta a Guadalu-
pe Arrubarena, anterior Síndico 
municipal, Amparo Acuña Figue-
roa y Shirley Ponce, fueron rele-
gadas a ocupar posiciones sólo 
como integrantes de comisiones.

COMISIÓN DE GOBERNACIÓN 

COMISIÓN DE BIENESTAR 

COMISIÓN DE DESARROLLO
URBANO Y MEDIO AMBIENTE

COMISIÓN DE INFRAESTRUCTURA, 
MOVILIDAD Y SERVICIOS PÚBLICOS

COMISIÓN DE PATRIMONIO
Y HACIENDA PÚBLICA MUNICIPAL   

COMISIÓN DE SEGURIDAD Y JUSTICIA

COMISIÓN DE ATENCIÓN
Y PROTECCIÓN A LA NIÑEZ

COMISIÓN DE PARTICIPACIÓN 
CIUDADANA, TRANSPARENCIA
Y GOBIERNO ABIERTO 

COMISIÓN DE REGULARIZACIÓN DE
LA TIERRA Y BIENES PATRIMONIALES   

COMISIÓN DE SALUBRIDAD
Y ASISTENCIA PÚBLICA 

COMISIÓN DE ARTE Y CULTURA  

COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS
Y GRUPOS VULNERABLES   

COMISIÓN DE VIGILANCIA 

COMISIÓN DE DESARROLLO 
ECONÓMICO Y TURISMO 

COMISIÓN DE DESARROLLO
Y GESTIÓN RURAL

COMISIÓN DE EDUCACIÓN,
CIENCIA Y TECNOLOGÍA 

COMISIÓN DE PROTECCIÓN CIVIL

COMISIÓN DE IGUALDAD SUSTANTIVA DE 
GÉNERO Y DIVERSIDAD SEXUAL

COMISIÓN DE JUVENTUD Y DEPORTE 

COMISIÓN DE TRABAJO 

Presidente: Gabriel Juan Manuel Biestro 
Medinilla   
Vocales: Gabriela Sánchez Saavedra, Ana 
Mariela Solís Rondero, Leobardo Rodríguez 
Juárez, María de Guadalupe Arrubarrena García 

Presidenta: Magnolia Ivon Enríquez Parra   
Vocales: Ricardo Espinoza Chavero, Ana Mariela 
Solís Rondero, Leobardo Rodríguez Juárez, 
Shirley Ponce 

Presidente: Rodrigo Durán Herrera   
Vocales: Ana Mariela Solís Rondero, Gabriel 
Juan Manuel Biestro Medinilla, Leobardo 
Rodríguez Juárez, Wences Ovidio Celis Córdova 

Presidente: Leobardo Rodríguez Juárez   
Vocales: Gabriela Sánchez Saavedra, Gabriel 
Juan Manuel Biestro Medinilla, Ana Mariela Solís 
Rondero, José Manuel Durán Gómez

Presidente: Francisco Javier Ayala Gutiérrez   
Vocales: Leobardo Rodríguez Juárez, María 
Esther Ortiz Pérez, Gabriel Juan Manuel Biestro 
Medinilla, José Carlos Montiel Solana

Presidenta: Gabriela Sánchez Saavedra   
Vocales: Rodrigo Durán Herrera, Gabriel Juan 
Manuel Biestro Medinilla, Ana Mariela Solís 
Rondero, Shirley Ponce

Presidenta: María Esther Ortiz Pérez   
Vocales: Lupita Vanesa López Silva, Marcela 
Montealegre Villagrán, Amparo Acuña Figueroa, 
María de Guadalupe Arrubarrena García

Presidente: Samuel Hernández Carranza   
Vocales: Ricardo Espinoza Chavero, María 
Teresa Rivera Vivanco, Amparo Acuña Figueroa, 
Gabriela Sánchez Saavedra 

Presidente: Ricardo Espinoza Chavero   
Vocales: Maricela Reyes Rosete, José Carlos 
Montiel Solana, Francisco Javier Ayala Gutiérrez, 
Samuel Hernández Carranza

Presidenta: Maricela Reyes Rosete   
Vocales: Samuel Hernández Carranza, José 
Andrés Agustín Cerón Salas, Amparo Acuña 
Figueroa, Francisco Javier Ayala Gutiérrez   

Presidenta: Lupita Vanesa López Silva   
Vocales: Marcela Montealegre Villagrán, Bertha 
María de Lourdes Villavicencio Ramos, Amparo 
Acuña Figueroa, Alondra Méndez Luis  

Presidenta: Alondra Méndez Luis   
Vocales: María de Guadalupe Arrubarrena 
García, Lupita Vanesa López Silva, Maricela 
Reyes Rosete, María Esther Ortiz Pérez

Presidente: José Manuel Durán Gómez   
Vocales: Shirley Ponce, Ricardo Espinoza 
Chavero, Maricela Reyes Rosete, Magnolia Ivon 
Enríquez Parra

Presidente: José Carlos Montiel Solana   
Vocales: Ricardo Espinoza Chavero, Magnolia 
Ivon Enríquez Parra, María Teresa Rivera 
Vivanco, Rodrigo Durán Herrera   

Presidente: José Andrés Agustín Cerón Salas   
Vocales: Wences Ovidio Celis Córdova, Francisco 
Javier Ayala Gutiérrez, Alondra Méndez Luis, 
Marcela Montealegre Villagrán 

Presidenta: Bertha María de Lourdes 
Villavicencio   
Vocales: Francisco Javier Ayala Gutiérrez, 
María de Guadalupe Arrubarrena García, José 
Andrés Agustín Cerón Salas, Lupita Vanesa 
López Silva

Presidenta: Ana Mariela Solís Rondero   
Vocales: Bertha María de Lourdes Villavicencio 
Ramos, Samuel Hernández Carranza, Magnolia 
Ivon Enríquez Parra, María Teresa Rivera 
Vivanco

Presidenta: María Teresa Rivera Vivanco   
Vocales: Maricela Reyes Rosete, Shirley Ponce, 
Bertha María de Lourdes Villavicencio Ramos, 
Wences Ovidio Celis Córdova   

Presidente: Wences Ovidio Celis Córdova   
Vocales: Rodrigo Durán Herrera, Alondra 
Méndez Luis, Lupita Vanesa López Silva, José 
Manuel Durán Gómez

Presidenta: Marcela Montealegre Villagrán   
Vocales: José Andrés Agustín Cerón Salas, 
Magnolia Ivon Enríquez Parra, José Manuel 
Durán Gómez, María Esther Ortiz Pérez   
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LANZA LUPITA CUAUTLE AMBICIOSO PLAN
DE SEGURIDAD PARA SAN ANDRÉS CHOLULA

SE COMPROMETE A ABORDAR LAS RAÍCES DE LA DELINCUENCIA EN EL MUNICIPIO 

| Iván Rivera

I
ncrementar la fuerza poli-
cial, la instalación de 120 
puntos de monitoreo inte-
ligente, así como la crea-
ción de la Unidad de Asun-
tos Internos, fueron los 
compromisos de la alcal-
desa de San Andrés Cholu-

la, Lupita Cuautle, como parte 
de una ambiciosa estrategia de 
seguridad pública que busca 
consolidar a la policía munici-
pal sanandreseña como una de 
las más confiables y profesio-
nales de la región.  

Acompañada por el titular de 
la Secretaría de Protección Ciu-
dadana municipal, Luis Flores 
Fierros, Lupita Cuautle destacó 
que en los próximos tres años 
habrá una mejora interna de la 
dependencia mediante la incor-
poración de elementos espe-
cializados y la creación de un 
modelo que evalúe incidentes e 
irregularidades.   

Flores Fierros destacó que uno 
de los pilares fundamentales de 
la estrategia es la profesionaliza-
ción de la policía, con un enfo-
que en la proximidad y atención 
social. La propuesta incluye el 
fortalecimiento de la carrera po-
licial mediante la capacitación 
especializada, la mejora de pres-
taciones laborales y el reconoci-
miento a los policías destacados.  

Además, prevé un incremento 
del estado de fuerza, lo que se 
traduce en la incorporación de 
más elementos para hacer frente 
a las necesidades de seguridad 
del municipio.   

Expuso que la estrategia tam-
bién se centrará en la integración 
de la tecnología para mejorar la 
respuesta ante emergencias y 
prevenir el delito, en ese senti-
do, anunció la adquisición de 15 
camionetas y 5 motocicletas por 
año, junto con la instalación de 
120 puntos de monitoreo inteli-
gente, que permitirán una vigi-
lancia más efectiva en distintos 
puntos del municipio.  

INVERSIÓN INICIAL DE 
110 MILLONES
La presidenta municipal reveló 
que su estrategia de seguridad 
lleva por nombre “Contigo cons-
truimos seguridad”, en el que se 
comprometió a abordar las raí-
ces de la delincuencia en el mu-
nicipio para una lucha integral 
para mantener la paz.

“Para entender el problema de 
la seguridad pública que a todos 
nos agobia hay que empezar por 
reconocer el tamaño de la mag-
nitud del problema, debemos 
por lo tanto reconocer que es 
un problema que actualmente 
se vive en todos los rincones del 
país, Puebla y San Andrés no es 
la excepción”, dijo. 

La presidenta municipal 
anunció una inversión de apro-
ximadamente 110 millones de 
pesos para fortalecer la seguri-
dad pública a corto plazo, pero 
se destinarán más recursos una 
vez cubiertos los primeros pro-
yectos de seguridad. 

7 EJES DE SEGURIDAD 
Luis Flores Fierros detalló que la 
estrategia de seguridad incluye 
siete líneas de acción, donde se 
atenderán acciones no sólo de 
reacción, sino de prevención, 
como una colaboración activa 
con universidades y empresas 
del sector privado para coordi-
narse con acciones. 

El primer eje se centrará en 
aumentar el número de policías, 
mejorar sus condiciones labora-
les y continuar con su capacita-
ción especializada. También se 
reconocerá el trabajo destacado 
de los elementos de seguridad y 
se les proporcionará uniformes 
de calidad. 

En cuanto al eje 2, seguridad y 
justicia, afirmó que buscarán co-
laboración con universidades y 
la iniciativa privada, además de 
la adquisición de 15 camionetas 
y cinco motocicletas anualmen-
te, con la instalación de 120 
puntos de monitoreo inteligente 
y cámaras de solapa a los agen-
tes para garantizar la transpa-
rencia en sus acciones. 

Expuso que la estrategia también se centrará en la integración de la tecnología para 
mejorar la respuesta ante emergencias y prevenir el delito, en ese sentido, anunció la 
adquisición de 15 camionetas y 5 motocicletas por año.

| Viernes 18 de Octubre de 2024  facebook.com/hipocritalector  @hipocritatweet 9

En cuanto al eje 3, se imple-
mentará la creación de Asuntos 
Internos, un organismo que se 
encargará de supervisar y con-
trolar las funciones policiales 
para evitar casos de corrupción, 
mientras que en el eje 4, Pacto 
Cívico por la Unidad y la Con-
vivencia, implementarán esque-
mas de proximidad preventiva 
y crearán comités de seguridad 
vecinal para fortalecer la vigi-
lancia en la cabecera municipal, 
así como en juntas auxiliares y 
otras áreas del municipio. 

El eje 5 es denominado Ges-
tión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil, donde se desarro-
llará un Sistema de Comando de 
Incidentes (SCI) y se adquirirá 
equipo de rescate vehicular, am-
bulancias y otros recursos para 
fortalecer la capacidad de res-
puesta ante emergencias. 

En cuanto al eje 6, Movilidad 
Segura, consistirá en diagnósticos 
de movilidad para evaluar la efec-
tividad de la señalización y para 
promover la movilidad inclusiva, 
con la creación de una Unidad de 
Gestión Autorizada para la Movi-
lidad, con personal encargado de 
aplicar infracciones. 

Para entender el problema 
de la seguridad pública 
que a todos nos agobia 

hay que empezar por reconocer 
el tamaño de la magnitud del 
problema, debemos por lo tanto 
reconocer que es un problema que 
actualmente se vive en todos los 
rincones del país, Puebla y San 
Andrés no es la excepción”

LUPITA CUAUTLE
| Alcaldesa de San Andrés Cholula

COMPROMISOS DE 
LUPITA CUAUTLE EN 
SEGURIDAD PARA SAN 
ANDRÉS CHOLULA

• Incremento de la fuerza policial 

• Instalación de 120 puntos de monitoreo 
inteligente para mejorar la vigilancia  

• Creación de la Unidad de Asuntos Internos 

• Profesionalización policial con capacitación 
especializada, mejora de prestaciones laborales, 
reconocimiento a los policías destacados y 
entrega de uniformes de calidad. 

• Adquisición de equipamiento tecnológico 
al adquirir 15 camionetas y 5 motocicletas 
anualmente, así como cámaras de solapa para 
los agentes  

• Establecer alianzas con instituciones 
académicas y empresas para la prevención y 
combate al delito. 

• Implementar esquemas de proximidad 
preventiva y crear comités de seguridad vecinal 

• Desarrollo de un Sistema de Comando de 
Incidentes (SCI) y adquisición de equipo de 
rescate vehicular y ambulancias. 

• Realizar diagnósticos de movilidad y crear 
una Unidad de Gestión Autorizada para la 
Movilidad, con personal encargado de aplicar 
infracciones 

• Inversión a corto plazo: 110 millones de 
pesos
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país, Puebla y San Andrés no es 
la excepción”, dijo. 

La presidenta municipal 
anunció una inversión de apro-
ximadamente 110 millones de 
pesos para fortalecer la seguri-
dad pública a corto plazo, pero 
se destinarán más recursos una 
vez cubiertos los primeros pro-
yectos de seguridad. 

7 EJES DE SEGURIDAD 
Luis Flores Fierros detalló que la 
estrategia de seguridad incluye 
siete líneas de acción, donde se 
atenderán acciones no sólo de 
reacción, sino de prevención, 
como una colaboración activa 
con universidades y empresas 
del sector privado para coordi-
narse con acciones. 

El primer eje se centrará en 
aumentar el número de policías, 
mejorar sus condiciones labora-
les y continuar con su capacita-
ción especializada. También se 
reconocerá el trabajo destacado 
de los elementos de seguridad y 
se les proporcionará uniformes 
de calidad. 

En cuanto al eje 2, seguridad y 
justicia, afirmó que buscarán co-
laboración con universidades y 
la iniciativa privada, además de 
la adquisición de 15 camionetas 
y cinco motocicletas anualmen-
te, con la instalación de 120 
puntos de monitoreo inteligente 
y cámaras de solapa a los agen-
tes para garantizar la transpa-
rencia en sus acciones. 

Expuso que la estrategia también se centrará en la integración de la tecnología para 
mejorar la respuesta ante emergencias y prevenir el delito, en ese sentido, anunció la 
adquisición de 15 camionetas y 5 motocicletas por año.

| Viernes 18 de Octubre de 2024  facebook.com/hipocritalector  @hipocritatweet 9

En cuanto al eje 3, se imple-
mentará la creación de Asuntos 
Internos, un organismo que se 
encargará de supervisar y con-
trolar las funciones policiales 
para evitar casos de corrupción, 
mientras que en el eje 4, Pacto 
Cívico por la Unidad y la Con-
vivencia, implementarán esque-
mas de proximidad preventiva 
y crearán comités de seguridad 
vecinal para fortalecer la vigi-
lancia en la cabecera municipal, 
así como en juntas auxiliares y 
otras áreas del municipio. 

El eje 5 es denominado Ges-
tión Integral de Riesgos y Pro-
tección Civil, donde se desarro-
llará un Sistema de Comando de 
Incidentes (SCI) y se adquirirá 
equipo de rescate vehicular, am-
bulancias y otros recursos para 
fortalecer la capacidad de res-
puesta ante emergencias. 

En cuanto al eje 6, Movilidad 
Segura, consistirá en diagnósticos 
de movilidad para evaluar la efec-
tividad de la señalización y para 
promover la movilidad inclusiva, 
con la creación de una Unidad de 
Gestión Autorizada para la Movi-
lidad, con personal encargado de 
aplicar infracciones. 

Para entender el problema 
de la seguridad pública 
que a todos nos agobia 

hay que empezar por reconocer 
el tamaño de la magnitud del 
problema, debemos por lo tanto 
reconocer que es un problema que 
actualmente se vive en todos los 
rincones del país, Puebla y San 
Andrés no es la excepción”

LUPITA CUAUTLE
| Alcaldesa de San Andrés Cholula

COMPROMISOS DE 
LUPITA CUAUTLE EN 
SEGURIDAD PARA SAN 
ANDRÉS CHOLULA

• Incremento de la fuerza policial 

• Instalación de 120 puntos de monitoreo 
inteligente para mejorar la vigilancia  

• Creación de la Unidad de Asuntos Internos 

• Profesionalización policial con capacitación 
especializada, mejora de prestaciones laborales, 
reconocimiento a los policías destacados y 
entrega de uniformes de calidad. 

• Adquisición de equipamiento tecnológico 
al adquirir 15 camionetas y 5 motocicletas 
anualmente, así como cámaras de solapa para 
los agentes  

• Establecer alianzas con instituciones 
académicas y empresas para la prevención y 
combate al delito. 

• Implementar esquemas de proximidad 
preventiva y crear comités de seguridad vecinal 

• Desarrollo de un Sistema de Comando de 
Incidentes (SCI) y adquisición de equipo de 
rescate vehicular y ambulancias. 

• Realizar diagnósticos de movilidad y crear 
una Unidad de Gestión Autorizada para la 
Movilidad, con personal encargado de aplicar 
infracciones 

• Inversión a corto plazo: 110 millones de 
pesos



 www.hipocritalector.com10  | Viernes 18 de Octubre de 2024

El gobernador llamó a los ediles a que denuncien las irregularidades que encuentren de las 
administraciones salientes.  Foto: Gobierno del estado

Sergio Salomón tomó protesta a alcaldesas y alcaldes de la Mixteca.  Foto: Gobierno del estado

¿OMAR COYOPOL, EL CHIVO 
EXPIATORIO?

Ahora que el alcalde José Chedraui Budib 
confirmó el hoyo financiero que heredó 
de la gestión de Eduardo Rivera Pérez 
y Adán Domínguez Sánchez, lo impor-
tante será conocer quién será el chivo 
expiatorio al que sacrificarán la dupla de 
bribones azules. Todo indica que el can-
didato idóneo para la tarea sería Omar 
Eudoxio Coyopol Solís, quien se desem-
peñó como tesorero municipal, a quien el 
velador y socio comercial de Rivera Pé-
rez responsabilizó del hoyo financiero a 
consecuencia de “un mal actuar adminis-
trativo”. En realidad, Haragán, perdón, 
Adán Domínguez se enojó con el exteso-
rero porque cometió la burrada de decir 
que la gestión saliente se despacharía 
con un bono económico de fin de trienio, 
justo en el momento en que el escándalo 
por el boquete de 680 millones de pesos 
estaba en pleno auge y que pretendía ser 
subsanado con la contratación de deuda 
en una institución bancaria. “Ya le he lla-
mado la atención al titular de la tesore-
ría, sobre este mal actuar administrativo, 
así como las imprecisiones que cometió 
en las declaraciones que hizo el día de 
ayer (7 de octubre) y que hoy nos lleva 
a tener una descortesía con la siguiente 
autoridad”, afirmó Adán Domínguez en 
una patética conferencia de prensa en 
la que pretendía salvar su imagen, pero 
terminó por reconocer que sí dejarán una 
deuda de 448 millones que surgió a con-
secuencia de que se gastaron más del di-
nero que se tenía presupuestado y nadie 
sabe con certeza a dónde fueron a parar. 
Omar Eudoxio llegó al Ayuntamiento 
de Puebla con Eduardo Rivera Pérez, 
en donde se desempeñó como director 
de Egresos municipal y a partir del 9 de 
enero de este año ocupó la Tesorería. 
El problema para Eudoxio es su pésima 
reputación como funcionario público, 
la cual está salpicada de escándalos por 
presunto enriquecimiento ilícito, cobro 
de moches y hasta defenestraciones tras 
encontrarle anomalías en el manejo de 
recursos del municipio de San Andrés 
Cholula, en donde también fue alcalde. 
El panista, además, tiene en contra su 
arrogancia que lo ha llevado a ser detes-
tado en su propia comunidad, quienes 
critican que se sienta príncipe cholulte-
ca. Con todo este turbio historial, Eduar-
do Rivera lo reclutó para que se incorpo-
rara al Ayuntamiento de Puebla, lo cual 
no sorprende ya que si algo caracterizó al 
exedil capitalino fue haberse rodeado de 
buenos para nada y con un fuerte tufo de 
corruptos. En realidad, Omar Coyopol no 
llegó a la Tesorería por decisión de Adán 
Domínguez sino que fue una instrucción 
que dio Eduardo Rivera, el panista que 
realmente mandó durante los tres años 
en el Ayuntamiento de Puebla. Es por 
eso que en todo el escándalo por el hoyo 
financiero que existe en las arcas muni-
cipales también tiene responsabilidad el 
excandidato perdedor a la gubernatura 
del PRIAN. Fiel a su estilo, Eduardo Ri-
vera quiere que otros carguen el muerto, 
pero en realidad es el autor intelectual y 
el resto los autores materiales. 
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Ante las irregularidades que han llega-
do a encontrar los nuevos presidentes 

municipales, el gobernador Sergio Salo-
món Céspedes Peregrina reiteró su llama-
do a no solapar ningún posible daño a las 
arcas municipales, pues advirtió que “lo 
que está mal hecho y no se denuncia nos 
hace responsables”, dijo.

El mandatario sentenció que nadie 
puede sentirse inconforme tras los resul-
tados electorales señalando una supuesta 
imposición. “Aquí no hay imposiciones”, 
dijo de manera tajante ante el conflicto en 
el municipio de Tianguismanalco en don-
de opositores al nuevo alcalde se manifes-
taron e incluso tiraron balazos durante su 
toma de protesta. 

Este jueves el mandatario estatal conti-
nuó acompañando a las y los presidentes 
municipales en sus ceremonias de toma 
de protesta, aunque ya iniciaron funcio-
nes desde el pasado 15 de octubre.

En esta ocasión visitó municipios de la 
Mixteca poblana como Acatlán, Chiautla, 
Chietla, Izúcar de Matamoros y Atlixco 
en donde el gobernador llevó un mensaje 
de unidad. “Son momentos de unidad, de 
trabajar con profesionalismo y sensibili-
dad a favor de la gente. Les deseo el mejor 
de los éxitos”, señaló.

Refirió que en torno a lo ocurrido en 
Tianguismanalco, ya se tienen identifica-
dos a los presuntos responsables y se pre-
sentaron las denuncias correspondientes, 
luego de que un grupo de seguidores del 
expresidente municipal Martín Zanes 
irrumpió en el palacio municipal en don-
de se llevaría a cabo la toma de protesta.

Luego de estos disturbios, Juan Pérez 
Moral pudo rendir protesta al cargo que 
establece la Constitución, y junto con su 
Cabildo asumir oficialmente el cargo, lo 
que marcó el inicio de su administración.

Por ello, el titular del Poder Ejecutivo 
estatal exhortó en este, y en todos los 
municipios, a que se respete la decisión 
que la ciudadanía expresó en las urnas 
el pasado 2 de junio y permitir que quie-
nes son autoridades puedan desempe-
ñar el cargo.

“Que respeten la decisión del pue-
blo, hay que aprender a ganar y hay que 
aprender a perder y, en ese aspecto, si no 
te dieron a ti la oportunidad, deja que las 
cosas fluyan, no pueden seguir generan-
do ingobernabilidad”, indicó.

A pregunta expresa, Céspedes Pregrina 
enfatizó que Juan Pérez tiene que gober-
nar desde el palacio municipal y no en 
una sede alterna ante las protestas, ya 
que “no estamos en un estado de bárba-
ros”, apuntó.

Dijo que en cualquiera de los casos se 
hará lo necesario para que las autoridades 

VISITÓ MUNICIPIOS DE LA MIXTECA POBLANA

SOLAPAR IRREGULARIDADES NOS 
HACE RESPONSABLES, ADVIERTE 
SERGIO SALOMÓN A ALCALDES
Este jueves el mandatario 
estatal continuó acompañando a 
las y los presidentes municipales 
en sus ceremonias de toma de 
protesta, aunque ya iniciaron 
funciones desde el pasado 15 de 
octubre

puedan arrancar sus administraciones, pero 
primero “vamos a agotar la vía del diálogo y 
que se respete la Ley “, apuntó.

Ante la aparición de irregularidades en 
los municipios en el marco del proceso de 
Entrega-Recepción como en Cuetzalan y 
Los Reyes de Juárez, en donde se repor-
taron faltantes de dinero en las arcas mu-
nicipales, el gobernador pidió que haya 
transparencia y no solapar ni encubrir 
cualquier caso.

“Nosotros como funcionarios recibimos 
algún tipo de etapa de gobierno, lo que 
está mal hecho y no lo denunciamos, nos 
hacemos responsables”, dijo.

Asimismo, refirió que no habrá persecu-
ción; sin embargo, conminó a que se pre-
senten las denuncias “pertinentes” para 
que quien resulte responsable asuma las 
consecuencias, sin embargo pidió espera 
a que, en el caso sea analizado y revisado 
por las autoridades entrantes.
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Mixteca poblana como Acatlán, Chiautla, 
Chietla, Izúcar de Matamoros y Atlixco 
en donde el gobernador llevó un mensaje 
de unidad. “Son momentos de unidad, de 
trabajar con profesionalismo y sensibili-
dad a favor de la gente. Les deseo el mejor 
de los éxitos”, señaló.

Refirió que en torno a lo ocurrido en 
Tianguismanalco, ya se tienen identifica-
dos a los presuntos responsables y se pre-
sentaron las denuncias correspondientes, 
luego de que un grupo de seguidores del 
expresidente municipal Martín Zanes 
irrumpió en el palacio municipal en don-
de se llevaría a cabo la toma de protesta.

Luego de estos disturbios, Juan Pérez 
Moral pudo rendir protesta al cargo que 
establece la Constitución, y junto con su 
Cabildo asumir oficialmente el cargo, lo 
que marcó el inicio de su administración.

Por ello, el titular del Poder Ejecutivo 
estatal exhortó en este, y en todos los 
municipios, a que se respete la decisión 
que la ciudadanía expresó en las urnas 
el pasado 2 de junio y permitir que quie-
nes son autoridades puedan desempe-
ñar el cargo.

“Que respeten la decisión del pue-
blo, hay que aprender a ganar y hay que 
aprender a perder y, en ese aspecto, si no 
te dieron a ti la oportunidad, deja que las 
cosas fluyan, no pueden seguir generan-
do ingobernabilidad”, indicó.

A pregunta expresa, Céspedes Pregrina 
enfatizó que Juan Pérez tiene que gober-
nar desde el palacio municipal y no en 
una sede alterna ante las protestas, ya 
que “no estamos en un estado de bárba-
ros”, apuntó.

Dijo que en cualquiera de los casos se 
hará lo necesario para que las autoridades 

VISITÓ MUNICIPIOS DE LA MIXTECA POBLANA

SOLAPAR IRREGULARIDADES NOS 
HACE RESPONSABLES, ADVIERTE 
SERGIO SALOMÓN A ALCALDES
Este jueves el mandatario 
estatal continuó acompañando a 
las y los presidentes municipales 
en sus ceremonias de toma de 
protesta, aunque ya iniciaron 
funciones desde el pasado 15 de 
octubre

puedan arrancar sus administraciones, pero 
primero “vamos a agotar la vía del diálogo y 
que se respete la Ley “, apuntó.

Ante la aparición de irregularidades en 
los municipios en el marco del proceso de 
Entrega-Recepción como en Cuetzalan y 
Los Reyes de Juárez, en donde se repor-
taron faltantes de dinero en las arcas mu-
nicipales, el gobernador pidió que haya 
transparencia y no solapar ni encubrir 
cualquier caso.

“Nosotros como funcionarios recibimos 
algún tipo de etapa de gobierno, lo que 
está mal hecho y no lo denunciamos, nos 
hacemos responsables”, dijo.

Asimismo, refirió que no habrá persecu-
ción; sin embargo, conminó a que se pre-
senten las denuncias “pertinentes” para 
que quien resulte responsable asuma las 
consecuencias, sin embargo pidió espera 
a que, en el caso sea analizado y revisado 
por las autoridades entrantes.
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NULIDAD DE LA ELECCIÓN 
EVITÓ QUE UNA FICHITA 

COMO “EL MOCO” 
LLEGUE A LA PRESIDENCIA 

DE CHIGNAHUAPAN

Deben de entrar en 
función los Concejos 
Municipales, ya que 

habiendo una nulidad es el 
Congreso el único que puede 
nombrar estos mismos, es un 
tema de legalidad, entonces 
entendemos que es una estrategia, 
pero que también insistiré y, me 
sumo a las palabras Secretario de 
Gobernación, pedimos que mesura 
y que se permita que se transite 
de manera legal en esta etapa en 
la que ellos todavía no pueden 
asumir legalmente una función 
como presidentes”

Artemisa García
| Diputada de Morena

El fiscal de Puebla indicó que Juan Lira tiene varias investigaciones en su contra.  Fotos: Agencia y redes sociales

La diputada Artemisa García respaldó a los Concejos Municipales.  Foto: Agencia

FISCAL CONFIRMA QUE HAY MÁS 
DE UNA INVESTIGACIÓN EN SU CONTRA

Este jueves, el fiscal General del Estado, Gilberto Higuera Bernal, aseguró que hay 
más de una investigación en contra del excandidato a alcalde de Chignahuapan, 

las cuales están en curso y en cualquier momento podrían tomar el siguiente 
turno para solicitar su orden de captura. 

| Cirilo Calderón

L
a decisión del Tribunal Elec-
toral del Estado (TEEP) puso 
en evidencia irregularidades 
de la elección Chignahua-
pan y también impidió que 
una fichita como Juan Lira 

Maldonado, El Moco, llegara a la 
presidencia municipal de dicho 
pueblo mágico, pues en su haber 
no solo tiene una, sino varias 
investigaciones abiertas por su 
presunta actividad ilícita en la 
región.

Aunque Juan Lira se pudo co-
lar en la elección por el partido 
Fuerza por México, antes, du-
rante y ahora después de la elec-
ción se puso al descubierto el 
oscuro pasado del presunto líder 
huachicolero de Chignahuapan.

Este jueves, el fiscal General del 
Estado, Gilberto Higuera Bernal, 
aseguró que hay más de una in-
vestigación en contra del excandi-

dato a alcalde de Chignahuapan, 
las cuales están en curso y en cual-
quier momento podrían tomar el 
siguiente turno para solicitar su 
orden de captura.

"Esas investigaciones a las que 
yo me refería, no son una, son 
más de una y están en curso”, de-
claró el fiscal, aunque se reservó 
el motivo de las investigaciones 
en contra de El Moco.

Este caso dará de qué hablar 
en las próximas semanas ya 
que Gilberto Higuera confirmó 
que el excandidato de Fuerza 
por México fue citado a decla-
rar por un caso en Zacatlán. 
 Hoy Juan Lira pretende aferrar-
se de manera ilegal al cargo, 
pues mantiene tomada la pre-
sidencia municipal de Chigna-
huapan, al igual que el excan-
didato del PAN, Marco Valencia 
Ávila, en la presidencia munici-

pal de Venustiano Carranza; en 
ambos municipios fueron anu-
ladas las elecciones por TEEP. 
 Debido a ello, los Concejos 
Municipales que designó el 
Congreso del Estado para es-
tar al frente del ayuntamiento 
en tanto se celebran elecciones 
extraordinarias, despachan en 
una sede alterna.

La presidenta del Congreso 
del Estado, Laura Artemisa Gar-
cía Chávez, hizo un llamado a 
ambos a la mesura y a evitar el 
conflicto social, luego de que 
se asumieron como presidentes 
municipales pese a la resolución 
del Tribunal Electoral del Esta-
do (TEE) que anuló la elección 
en ambas localidades.

La legisladora y coordina-
dora de la bancada de More-
na señaló que los Concejos 
asumieron funciones en sedes 
alternas, ante la ocupación de 
las oficinas públicas por parte 
de los excandidatos.

La presidenta de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Polí-
tica en el Congreso del Estado, 
sostuvo que está firme la con-
vocatoria para las elecciones 
extraordinarias en Chignahua-
pan y Venustiano Carranza, las 
cuales fueron aprobadas el pa-
sado lunes.

Refirió que el Congreso de 
Puebla cumplió con la orden 
del Tribunal Electoral del Es-
tado, por este motivo el nom-
bramiento de los Concejos Mu-
nicipales en ambos municipios 
y el lanzamiento de la convo-
catoria para las elecciones ex-
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| Iván Rivera

Varios casos de violencia se han presentado en semanas recientes en Puebla.  Foto: Agencia

Gilberto Higuera informó sobre los avances de los casos referidos.  Foto: Agencia

Los dos candidatos anulados mantienen secuestrados los ayuntamientos  Foto: Agencia

La Fiscalía General del Estado 
(FGE), encabezada por Gil-

berto Higuera Bernal, confirmó 
el descubrimiento de los restos 
de cuatro hombres dentro de un 
automóvil, en la autopista Mé-
xico-Puebla, a la altura del mu-
nicipio de Huejotzingo, quienes 
tenían antecedentes penales re-
lacionados con el robo a casa ha-
bitación. Los cuerpos ya han sido 
identificados por sus familiares.

Además, las autoridades mi-
nisteriales esclarecieron que los 
restos humanos encontrados 
en San Martín Texmelucan co-
rresponden al empresario César 
Bravo, quien fue secuestrado 
previamente en Huejotzingo, 
una zona que encendió los focos 
rojos por los últimos hechos de-
lincuenciales cometidos en las 
últimas semanas.  

Fiscalía confirma hallazgo 
de cuatro cuerpos; víctimas 
tenían antecedentes por robo
Este hallazgo de 
cuatro cuerpos 
ocurrió pocos días 
después de una serie 
de cateos realizados el 
pasado 10 de octubre 
en Huejotzingo, 
en el contexto de 
las investigaciones 
relacionadas con el 
secuestro y asesinato 
de César Bravo.

En lo que respecta a los restos 
de cuatro hombres, Higuera Ber-
nal apuntó que, aunque los restos 
ya fueron reconocidos, las inves-
tigaciones siguen en curso para 
esclarecer los motivos detrás de 
este violento incidente, toda vez 
que aún no se ha determinado la 
causa precisa de los homicidios. 

El vehículo en cuestión fue 
reportado incendiado en las pri-
meras horas del lunes, cuando 
automovilistas dieron aviso a las 
autoridades sobre un automóvil 
en llamas en el kilómetro 100 de 
la autopista.  

Elementos de la Guardia Na-
cional y del cuerpo de Bomberos 
acudieron al lugar para sofocar 
el fuego, pero al apagar las lla-
mas, descubrieron los cuerpos 
calcinados dentro del vehículo. 

El lugar fue inmediatamente 
acordonado por la Guardia Nacio-
nal y personal de la FGE, dado que 
se trataba de un tramo federal, 
mientras que comenzaron a reali-
zarse las diligencias en el sitio. 

AVANZAN EN PESQUISAS 
DE EL GALLERO
Este hallazgo de cuatro cuerpos 
ocurrió pocos días después de 
una serie de cateos realizados el 
pasado 10 de octubre en Huejot-
zingo, en el contexto de las in-
vestigaciones relacionadas con 
el secuestro y asesinato de César 
Bravo, un empresario gallero de 
la región. 

En esos operativos, la Fisca-
lía de Puebla logró el rescate de 
cinco personas que se encontra-
ban privadas de la libertad: uno 
tenía un dedo amputado y otro 
sufrió tres fracturas en el rostro.  

Además, se logró la captura de 
Mary Cruz N., La Mar, quien en-
frentará los delitos de secuestro 
y posesión de arma de uso exclu-
sivo del Ejército, por encontrar-
se en posesión de marihuana, 
metanfetamina y una pistola es-
cuadra 10 mm con 13 cartuchos, 
al momento de los cateos. 

El fiscal especializado en In-
vestigación de los Delitos de 
Desaparición Forzada de Perso-
nas, Alejandro García Badiola, 
quien encabeza la investigación 
sobre este caso, recordó que a fi-
nales de septiembre se denunció 
la desaparición de César Bravo 
N., un hombre de 43 años, quien 
fue secuestrado en su domicilio 
en Huejotzingo.  

Los agresores, armados y con 
equipo táctico, irrumpieron en 
su hogar y lo llevaron por la 
fuerza en dirección a San An-
drés Calpan. Días después, su 
cuerpo fue hallado decapitado 
en un vehículo en el municipio 
de San Martín Texmelucan. 

Bravo Anaya, conocido en el 
ámbito del crimen como El Ga-
llero, habría sido ejecutado por 
el Cártel Jalisco Nueva Genera-
ción (CJNG) tras ser levantado. 
En redes sociales comenzó a 
circular un video en el que apa-
rece esposado y en ropa interior, 
con evidentes contusiones en el 
cuerpo.  

En el clip, se advierte a quienes 
se dedican al huachicol, robo, ex-
torsión y cobro de piso que el Gru-
po de Operaciones Especiales del 
Mencho (GOEM), el brazo arma-
do del CJNG, tiene presencia en 
San Martín Texmelucan. 

Si bien Bravo Anaya se dedica-
ba a la crianza y venta de gallos 
de pelea, participando en com-
bates en ferias de Puebla y Tlax-
cala, fuentes periodísticas sugie-
ren que esta actividad era solo 
una fachada, ya que también es-
taba involucrado en el huachicol 
y otras prácticas delictivas. 

traordinarias, solo en el caso 
de que el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
determine una situación con-
traria, entonces se acatará el 
fallo. 

“Deben de entrar en función 
los Concejos Municipales, ya 
que habiendo una nulidad es 
el Congreso el único que pue-
de nombrar estos mismos, es 
un tema de legalidad, entonces 
entendemos que es una estra-
tegia, pero que también insis-
tiré y, me sumo las palabras 
Secretario de Gobernación, pe-
dimos que mesura y que se per-
mita que se transite de manera 
legal en esta etapa en la que 
ellos todavía no pueden asumir 
legalmente una función como 
presidentes”, dijo.

Y es que, el PRI promovió 
un Juicio de Revisión Consti-
tucional Electoral para que la 
Sala Superior atraiga el caso 
de Venustiano Carranza, luego 
de la anulación de la elección 
municipal; hasta en tanto no se 
resuelva este tema, está firme 
la convocatoria para la elec-
ción extraordinaria.

“Hay Concejos Municipales 
nombrados ante la nulidad de 
los órganos competentes, ellos 
están en un proceso, de hecho 
tienen al mismo, hay que es-
perar a que se resuelva y una 
vez que se resuelva entonces 
estaremos ya en una posición 
de legalidad y si es así, siem-
pre se respetará por supuesto 
lo que los tribunales determi-
nan”, dijo.



 www.hipocritalector.com12  | Viernes 18 de Octubre de 2024

NULIDAD DE LA ELECCIÓN 
EVITÓ QUE UNA FICHITA 

COMO “EL MOCO” 
LLEGUE A LA PRESIDENCIA 

DE CHIGNAHUAPAN

Deben de entrar en 
función los Concejos 
Municipales, ya que 

habiendo una nulidad es el 
Congreso el único que puede 
nombrar estos mismos, es un 
tema de legalidad, entonces 
entendemos que es una estrategia, 
pero que también insistiré y, me 
sumo a las palabras Secretario de 
Gobernación, pedimos que mesura 
y que se permita que se transite 
de manera legal en esta etapa en 
la que ellos todavía no pueden 
asumir legalmente una función 
como presidentes”

Artemisa García
| Diputada de Morena

El fiscal de Puebla indicó que Juan Lira tiene varias investigaciones en su contra.  Fotos: Agencia y redes sociales

La diputada Artemisa García respaldó a los Concejos Municipales.  Foto: Agencia

FISCAL CONFIRMA QUE HAY MÁS 
DE UNA INVESTIGACIÓN EN SU CONTRA

Este jueves, el fiscal General del Estado, Gilberto Higuera Bernal, aseguró que hay 
más de una investigación en contra del excandidato a alcalde de Chignahuapan, 

las cuales están en curso y en cualquier momento podrían tomar el siguiente 
turno para solicitar su orden de captura. 

| Cirilo Calderón

L
a decisión del Tribunal Elec-
toral del Estado (TEEP) puso 
en evidencia irregularidades 
de la elección Chignahua-
pan y también impidió que 
una fichita como Juan Lira 

Maldonado, El Moco, llegara a la 
presidencia municipal de dicho 
pueblo mágico, pues en su haber 
no solo tiene una, sino varias 
investigaciones abiertas por su 
presunta actividad ilícita en la 
región.

Aunque Juan Lira se pudo co-
lar en la elección por el partido 
Fuerza por México, antes, du-
rante y ahora después de la elec-
ción se puso al descubierto el 
oscuro pasado del presunto líder 
huachicolero de Chignahuapan.

Este jueves, el fiscal General del 
Estado, Gilberto Higuera Bernal, 
aseguró que hay más de una in-
vestigación en contra del excandi-

dato a alcalde de Chignahuapan, 
las cuales están en curso y en cual-
quier momento podrían tomar el 
siguiente turno para solicitar su 
orden de captura.

"Esas investigaciones a las que 
yo me refería, no son una, son 
más de una y están en curso”, de-
claró el fiscal, aunque se reservó 
el motivo de las investigaciones 
en contra de El Moco.

Este caso dará de qué hablar 
en las próximas semanas ya 
que Gilberto Higuera confirmó 
que el excandidato de Fuerza 
por México fue citado a decla-
rar por un caso en Zacatlán. 
 Hoy Juan Lira pretende aferrar-
se de manera ilegal al cargo, 
pues mantiene tomada la pre-
sidencia municipal de Chigna-
huapan, al igual que el excan-
didato del PAN, Marco Valencia 
Ávila, en la presidencia munici-

pal de Venustiano Carranza; en 
ambos municipios fueron anu-
ladas las elecciones por TEEP. 
 Debido a ello, los Concejos 
Municipales que designó el 
Congreso del Estado para es-
tar al frente del ayuntamiento 
en tanto se celebran elecciones 
extraordinarias, despachan en 
una sede alterna.

La presidenta del Congreso 
del Estado, Laura Artemisa Gar-
cía Chávez, hizo un llamado a 
ambos a la mesura y a evitar el 
conflicto social, luego de que 
se asumieron como presidentes 
municipales pese a la resolución 
del Tribunal Electoral del Esta-
do (TEE) que anuló la elección 
en ambas localidades.

La legisladora y coordina-
dora de la bancada de More-
na señaló que los Concejos 
asumieron funciones en sedes 
alternas, ante la ocupación de 
las oficinas públicas por parte 
de los excandidatos.

La presidenta de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Polí-
tica en el Congreso del Estado, 
sostuvo que está firme la con-
vocatoria para las elecciones 
extraordinarias en Chignahua-
pan y Venustiano Carranza, las 
cuales fueron aprobadas el pa-
sado lunes.

Refirió que el Congreso de 
Puebla cumplió con la orden 
del Tribunal Electoral del Es-
tado, por este motivo el nom-
bramiento de los Concejos Mu-
nicipales en ambos municipios 
y el lanzamiento de la convo-
catoria para las elecciones ex-
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berto Higuera Bernal, confirmó 
el descubrimiento de los restos 
de cuatro hombres dentro de un 
automóvil, en la autopista Mé-
xico-Puebla, a la altura del mu-
nicipio de Huejotzingo, quienes 
tenían antecedentes penales re-
lacionados con el robo a casa ha-
bitación. Los cuerpos ya han sido 
identificados por sus familiares.

Además, las autoridades mi-
nisteriales esclarecieron que los 
restos humanos encontrados 
en San Martín Texmelucan co-
rresponden al empresario César 
Bravo, quien fue secuestrado 
previamente en Huejotzingo, 
una zona que encendió los focos 
rojos por los últimos hechos de-
lincuenciales cometidos en las 
últimas semanas.  

Fiscalía confirma hallazgo 
de cuatro cuerpos; víctimas 
tenían antecedentes por robo
Este hallazgo de 
cuatro cuerpos 
ocurrió pocos días 
después de una serie 
de cateos realizados el 
pasado 10 de octubre 
en Huejotzingo, 
en el contexto de 
las investigaciones 
relacionadas con el 
secuestro y asesinato 
de César Bravo.

En lo que respecta a los restos 
de cuatro hombres, Higuera Ber-
nal apuntó que, aunque los restos 
ya fueron reconocidos, las inves-
tigaciones siguen en curso para 
esclarecer los motivos detrás de 
este violento incidente, toda vez 
que aún no se ha determinado la 
causa precisa de los homicidios. 

El vehículo en cuestión fue 
reportado incendiado en las pri-
meras horas del lunes, cuando 
automovilistas dieron aviso a las 
autoridades sobre un automóvil 
en llamas en el kilómetro 100 de 
la autopista.  

Elementos de la Guardia Na-
cional y del cuerpo de Bomberos 
acudieron al lugar para sofocar 
el fuego, pero al apagar las lla-
mas, descubrieron los cuerpos 
calcinados dentro del vehículo. 

El lugar fue inmediatamente 
acordonado por la Guardia Nacio-
nal y personal de la FGE, dado que 
se trataba de un tramo federal, 
mientras que comenzaron a reali-
zarse las diligencias en el sitio. 

AVANZAN EN PESQUISAS 
DE EL GALLERO
Este hallazgo de cuatro cuerpos 
ocurrió pocos días después de 
una serie de cateos realizados el 
pasado 10 de octubre en Huejot-
zingo, en el contexto de las in-
vestigaciones relacionadas con 
el secuestro y asesinato de César 
Bravo, un empresario gallero de 
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En esos operativos, la Fisca-
lía de Puebla logró el rescate de 
cinco personas que se encontra-
ban privadas de la libertad: uno 
tenía un dedo amputado y otro 
sufrió tres fracturas en el rostro.  

Además, se logró la captura de 
Mary Cruz N., La Mar, quien en-
frentará los delitos de secuestro 
y posesión de arma de uso exclu-
sivo del Ejército, por encontrar-
se en posesión de marihuana, 
metanfetamina y una pistola es-
cuadra 10 mm con 13 cartuchos, 
al momento de los cateos. 

El fiscal especializado en In-
vestigación de los Delitos de 
Desaparición Forzada de Perso-
nas, Alejandro García Badiola, 
quien encabeza la investigación 
sobre este caso, recordó que a fi-
nales de septiembre se denunció 
la desaparición de César Bravo 
N., un hombre de 43 años, quien 
fue secuestrado en su domicilio 
en Huejotzingo.  

Los agresores, armados y con 
equipo táctico, irrumpieron en 
su hogar y lo llevaron por la 
fuerza en dirección a San An-
drés Calpan. Días después, su 
cuerpo fue hallado decapitado 
en un vehículo en el municipio 
de San Martín Texmelucan. 

Bravo Anaya, conocido en el 
ámbito del crimen como El Ga-
llero, habría sido ejecutado por 
el Cártel Jalisco Nueva Genera-
ción (CJNG) tras ser levantado. 
En redes sociales comenzó a 
circular un video en el que apa-
rece esposado y en ropa interior, 
con evidentes contusiones en el 
cuerpo.  

En el clip, se advierte a quienes 
se dedican al huachicol, robo, ex-
torsión y cobro de piso que el Gru-
po de Operaciones Especiales del 
Mencho (GOEM), el brazo arma-
do del CJNG, tiene presencia en 
San Martín Texmelucan. 

Si bien Bravo Anaya se dedica-
ba a la crianza y venta de gallos 
de pelea, participando en com-
bates en ferias de Puebla y Tlax-
cala, fuentes periodísticas sugie-
ren que esta actividad era solo 
una fachada, ya que también es-
taba involucrado en el huachicol 
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traordinarias, solo en el caso 
de que el Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
determine una situación con-
traria, entonces se acatará el 
fallo. 

“Deben de entrar en función 
los Concejos Municipales, ya 
que habiendo una nulidad es 
el Congreso el único que pue-
de nombrar estos mismos, es 
un tema de legalidad, entonces 
entendemos que es una estra-
tegia, pero que también insis-
tiré y, me sumo las palabras 
Secretario de Gobernación, pe-
dimos que mesura y que se per-
mita que se transite de manera 
legal en esta etapa en la que 
ellos todavía no pueden asumir 
legalmente una función como 
presidentes”, dijo.
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Tras el conflicto por la in-
vasión de rutas que ayer 

enfrentó a las organizaciones 
Antorcha Campesina y la 28 de 
Octubre, el gobernador Sergio 
Salomón Céspedes Peregrin sen-
tenció que sólo quienes cuenten 
con concesiones tendrán dere-
cho de circular.

Este jueves los secretarios de 
Movilidad y Transporte, Omar 
Álvarez Arronte; y de Gober-
nación, Javier Aquino Limón, 
sostendrán una mesa de diálogo 
con representantes de los trans-
portistas adheridos a Antorcha 
Campesina y la 28 de Octubre.

Céspedes Peregrina indicó que 
el gobierno del estado se man-
tendrá respetuoso de quienes 
cuentan con permisos debida-
mente obtenidos para prestar el 
servicio de transporte público en 
la zona de Lomas de Angelópolis.

“Tengo entendido que hoy 
tendrán una reunión en Movili-
dad y con Gobernación, pero el 
tema es simple: que se respete 
la aplicación de la Ley y quien 
tenga concesiones serán quienes 
tengan los derechos ya lo esta-
rán estableciendo en las mesas”, 
puntualizó.

Con ello, el gobierno del es-
tado será el intermediario ante 
este conflicto, luego de que rutas 
de transporte controladas por la 
organización convirtieron el ex-
clusivo fraccionamiento Lomas 
de Angelópolis en una zona de 
guerra para impedir que unida-
des afiliadas a la Unión Popular 
de Vendedores Ambulantes “28 
de Octubre” se introdujeran en 
el derrotero.

La situación se tornó violenta 
por momentos y estuvo a pun-
to de derivar en una confron-
tación, ya que los antorchistas 
montaron retenes en los princi-
pales puntos de acceso, además 
de que acudieron armados con 
palos y piedras.

Al respecto el gobernador 
Sergio Salomón Céspedes recri-
minó lo sucedido ya que fue un 
hecho que generó pánico entre 
residentes y quienes pasaban 
por esta concurrida zona comer-
cial de la Angelópolis.

No es la primera vez que An-

torcha Campesina protagoniza 
un conflicto por invasión de zo-
nas. Hace un mes, taxis pirata, 
supuestamente afiliados a la or-
ganización, pretendieron intro-
ducirse ilegalmente a Lomas de 
Angelópolis para crear una base 
en el recientemente inaugurado 
Barrio Cascatta. 

La situación, sin embargo, fue 
impedida de inmediato por la 
Secretaría de Movilidad y Trans-
porte del gobierno del estado, 
que desalojó a los invasores, 
quienes cerraron por horas las 
principales arterias del exclusi-
vo fraccionamiento.

Con respecto a la petición de 
otro grupo de transportistas 
para aumentar el pasaje a 19 
pesos, el mandatario insistió en 
que la solicitud se estará anali-
zando por el gobernador electo, 
Alejandro Armenta Mier.

Incluso dijo que su sucesor en 
el cargo ya marcó una ruta, en 
la cual está de acuerdo, aunque 
prefirió no revelar detalles. 

“Ya se estará analizando, el 
gobernador Armenta ya mar-
có una ruta y estoy totalmen-
te de acuerdo con ello, esta-
remos viendo que se puede 
seguir haciendo”, comentó. 
El gobernador electo Alejandro 
Armenta Mier no ha descartado 
el aumento al pasaje, aunque 
dijo que antes verá de qué forma 
el Gobierno del Estado va a apo-
yar en la modernización de las 
unidades.

Sobre ese tema, el secretario 

de Movilidad y Transporte, Omar 
Álvarez Arronte, ha manifestado 
que la administración de Alejan-
dro Armenta ejecutará la línea 
de crédito que se gestionó desde 
hace dos años con Nacional Fi-
nanciera (Nafin) para acceder a 
una bolsa de hasta 350 millones 
de pesos, que serán distribuidos 
entre transportistas para la mo-
dernización de los vehículos. 

De manera que los permisio-
narios en condiciones regulares 
podrán recibir recurso para que 
cambien sus unidades, tipo taxi, 
autobuses, pick up, camiones 
ligeros y pesados, por vehículos 
híbridos.

“Esa renovación tiene que ser 
ya con otro tipo de vehículos, ya 
no sólo diésel, gasolina y gas, esa 
línea se va a guardar para la si-
guiente administración, y los ve-
hículos tienen que ser híbridos”.

Tengo entendido que 
hoy tendrán una 

reunión en Movilidad y con 
Gobernación, pero el tema 
es simple: que se respete la 
aplicación de la Ley y quien 
tenga concesiones serán 
quienes tengan los derechos ya 
lo estarán estableciendo en las 
mesas”.

Sergio Salomón Céspedes 
Peregrina 
| Gobernador de Puebla

DISPUTA ENTRE ANTORCHA Y LA 28 DE OCTUBRE, A PUNTO DE DERIVAR EN VIOLENCIA

“QUIEN TENGA CONCESIONES, TENDRÁ 
DERECHOS”: SERGIO SALOMÓN POR 
CONFLICTO DE TRANSPORTISTAS
Se informó que este jueves los secretarios de 
Movilidad y Transporte, Omar Álvarez Arronte, y 
de Gobernación, Javier Aquino Limón, sostendrían 
una mesa de diálogo con representantes de los 
transportistas adheridos a ambas organizaciones
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y el Chapo, un narcotraficante 
reconocido”, señaló Sheinbaum 
durante su conferencia matuti-
na, “Las mañaneras del pueblo”.

Sheinbaum recordó que Gar-
cía Luna fue sentenciado a 38 
años y a una multa de dos millo-
nes de dólares por su participa-
ción en una organización crimi-
nal continua, conspiración para 
la distribución internacional de 
cocaína, y por declaraciones fal-
sas. Destacó que esta condena 
demuestra la decadencia y de-
gradación del sexenio de Calde-
rón, señalando que autoridades 
internacionales, como el expre-
sidente francés Nicolas Sarkozy 
y la exembajadora estadouni-
dense Roberta S. Jacobson, ya 
advertían del poder de García 
Luna en ese periodo.

“Esto muestra la decadencia 
del sexenio de Calderón. ¿Cómo 
se declara una guerra en su pro-
pio país? Eso significa permiso 
para matar bajo condiciones de 
excepción, y puso al frente de 
esa guerra a alguien que hoy se 
reconoce como narcotrafican-
te. Al pueblo de México no se 
le puede olvidar lo que ocurrió 
en ese sexenio”, expresó Shein-
baum al referirse a una reciente 
publicación de Calderón en re-
des sociales.

En esa publicación, Calde-
rón llamó a combatir la delin-
cuencia organizada, algo que 
Sheinbaum calificó como cínico. 
“¿Cómo que como lo hiciste tú? 
Si pusiste al frente de la lucha 
a un personaje que ahora está 
juzgado como narcotraficante. 
Lo que deberías hacer es pedir 
perdón”, añadió.

Criticó también a las fuerzas 
políticas que llevaron a Calde-
rón a la presidencia en 2006, 
tras lo que ella calificó como un 
fraude electoral, y que ahora in-
tentan deslindarse de lo ocurri-
do en su sexenio.

“Es importante que no se ol-
vide quiénes representan a esos 
partidos, que hoy tienen el ci-
nismo de decir ‘lo volvería a ha-
cer’. Sin embargo, esas mismas 
fuerzas buscan ahora declarar al 
narcotráfico como terrorismo, lo 
que en la práctica significa bus-
car una intervención extranjera 
en México. Y esas mismas fuer-
zas han encubierto otros delitos, 
como el caso del cartel inmobi-
liario”, afirmó Sheinbaum.

En este contexto, la manda-
taria subrayó la importancia de 
democratizar todos los niveles 
de gobierno, incluida la reforma 
del Poder Judicial, que, según 
señaló, aún alberga a personajes 
cercanos a García Luna y que or-
denó desbloquear las cuentas de 
la esposa del exfuncionario.

“¿Qué hizo el Poder Judicial 
entre 2006 y 2012? ¿Qué está 

haciendo ahora con los delin-
cuentes? Aunque hubo un paro, 
se dieron liberaciones. La cons-
trucción de la paz y la seguridad 
en nuestro país depende del 
Ejecutivo, de las fiscalías y tam-
bién del Poder Judicial”, aseguró 
Sheinbaum.

Finalmente, Sheinbaum invi-
tó a la población a reflexionar 
sobre las consecuencias de la 
guerra contra el narcotráfico, 
afirmando que desde 2018, con 
la llegada de la Cuarta Transfor-
mación, el país ha cambiado.

“A partir de 2018 el país cam-
bió por la voluntad del pueblo, 
y en 2024 ese respaldo se man-
tuvo. Tengan la certeza de que 
nunca habrá colusión o actos de 
corrupción en mi gobierno. Y si 
llegara a haberlos, para eso está 
la Secretaría Anticorrupción. 
Nuestro mandato es claro: erra-
dicar la corrupción y construir 
la paz de manera distinta, aten-
diendo las causas y reduciendo 
la impunidad”, concluyó.

No puede volver a suceder 
en México. Seis años de una 

política que se sigue reivindicando 
hasta hoy, que llevó a un aumento 
en secuestros y a aceptar víctimas 
colaterales. Hoy sabemos quién 
estaba al mando, lo dice el juez 
que dictó la sentencia: no hay 
diferencia entre este personaje 
y el Chapo, un narcotraficante 
reconocido”.

Claudia Sheinbaum Pardo 
| Presidenta de México

La presidenta de México invitó 
a la población a reflexionar 
sobre las consecuencias de la 
guerra contra el narcotráfico.  
 Foto: Agencia
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L
a presidenta Claudia Shein-
baum advirtió que la llama-
da guerra contra el narco-
tráfico, encabezada por el 
expresidente Felipe Calde-
rón y ejecutada por el exse-

cretario de Seguridad Pública 
Genaro García Luna, no debe 
repetirse en México.

“No puede volver a suceder en 
México. Seis años de una política 
que se sigue reivindicando hasta 
hoy, que llevó a un aumento en 
secuestros y a aceptar víctimas 
colaterales. Hoy sabemos quién 
estaba al mando, lo dice el juez 
que dictó la sentencia: no hay 
diferencia entre este personaje 

“NO PUEDE VOLVER A SUCEDER EN MÉXICO”, AFIRMA LA PRESIDENTA DE MÉXICO

CLAUDIA SHEINBAUM: 
CALDERÓN ES UN CÍNICO QUE 
DEBE PEDIR PERDÓN POR LA 
GUERRA CONTRA EL NARCO
La sentencia contra Genaro García Luna por 
narcotráfico expone la degradación del sexenio de 
Felipe Calderón. La presidenta Sheinbaum advierte 
que no se deben repetir los errores de esa estrategia 
y subraya que su gobierno no tolerará actos de 
corrupción.
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Surge el cártel 
del hoyo (financiero)

Que siempre sí hay un hoyo financiero en el mu-
nicipio de Puebla, gracias a la pésima gestión 

de Adán Domínguez Sánchez, empleado del panis-
ta Eduardo Rivera Pérez. La pregunta es ¿de a cómo 
fue?, ¿680 millones de pesos?, ¿480? o ¿600? Lo 
que sea, hay un daño al erario porque quién sabe 
qué le hicieron a un dinero que ya estaba etiquetado 
y no tienen para pagar a sus proveedores.

Si el próximo dirigente nacional del PAN, Jorge 
Romero Herrera, es el líder del cártel inmobiliario, 
en Puebla ¿quién será el líder del cártel del hoyo 
(financiero, por supuesto)?  A quién le colgarán el 
Sambenito. De comprobarse legalmente los faltan-
tes, habrá  

¿Quién será el chivo expiatorio?  Le aseguro que 
Eduardo Rivera Pérez se hará a un lado, quedarán 
como responsables los dos tesoreros municipales 
que existieron en la administración 2021-2024 y el 
alcalde sustituto Adán Domínguez.

Y es que no sólo es el boquete en las finanzas públi-
cas, son los cráteres, baches, hoyos, socavones que hay 
por muchísimas calles de la ciudad de Puebla. Si no es 
un hoyo presupuestal es un agujero en la calle. 

Por ejemplo, ¿de qué sirvió el supuesto embelle-
cimiento de la Avenida Juárez? ¿En qué consistió?, 
pues sólo se hicieron más grandes las rotondas com-
plicando el flujo vehicular.  No vengan a decir que 
era una obra imprescindible y urgente, porque no 
lo era. Ya Tony Gali, Luis Banck y Claudia Rivera ha-
bían hecho obras ahí. 

Era innecesario hablar de “embellecer” la Avenida 
Juárez, nunca fue una obra prioritaria. Al parecer sólo 

se aplicó aquella máxima de Hank González: “haz 
obra, que algo sobra”. El tema es que al PRI siempre le 
sobraba y ahora el problema es que falta mucho, pues 
hablamos de cientos de millones de pesos.

Según el extesorero municipal, Omar Coyópol 
Solís, sí hubo un bono de salida para los funciona-
rios de primer nivel de la administración panista. 
¿Por qué a ellos sí se les pagó una cantidad de dine-
ro y no se usó para liquidar proveedores? ¿Cuál era 
la intención de dejar problemas a una administra-
ción entrante?

El nuevo alcalde José Chedraui Budib ha sido 
muy prudente respecto al tema, pero ya aclaró, ata-
jó dudas y especulaciones, pues dijo que él no per-
mitirá ningún tipo de impunidad. No será cómplice 
si es que su administración logra documentar el fal-
tante millonario.

Los funcionarios salientes, los del cártel del hoyo 
(financiero) deberán estar preocupados porque no 
les depara un futuro muy halagador. Hasta el mo-
mento, nadie, ni su propio partido ha salido en su 
defensa, sus correligionarios están más preocupa-
dos por la elección del nuevo presidente (a) estatal 
del PAN, en el que ya está fuera de toda posibilidad 
Adán Domínguez Sánchez.

Por cierto, ¿por qué tanto interés en controlar 
un partido que en este momento está en quiebra? 
Los panistas, muchos, están más interesados en ver 
cómo se unen a las filas de Morena, o de a perdis, 
del Partido Verde, del Trabajo o ya de plano si es 
que no se puede más, Fuerza por México.

Así se las gastan los de este nuevo cártel, ni hablar.
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TAMBIÉN REPARTIÓ ÚTILES A NIÑOS INDÍGENAS 

ENTREGA GABY BONILLA 
APARATOS AUDITIVOS Y
CONFÍA SUPERAR LA META DE MIL

En la sede de las oficinas 
centrales del SEDIF, 
Gaby Bonilla destacó 
que este acto no sólo 
beneficiará a aquellas 
personas que reciben 
un dispositivo, ya que 
también contribuye a 
mejorar la calidad de 
vida de sus familias al 
fomentar la inclusión 
social y la autonomía 
de quienes padecen una 
discapacidad

| Cirilo Calderón

Una ambiciosa meta 
de mil aparatos 
auditivos entrega-
dos para 2024 en 
la recta final de la 

administración que encabeza 
su esposo, el gobernador Ser-
gio Salomón Céspedes, se fijó 
Gaby Bonilla, presidenta del 
Patronato del Sistema Estatal 
DIF, luego de beneficiar a 106 
personas con este tipo de apa-
rato en los municipios de Caña-
da Morelos, Chalchicomula de 
Sesma, Cuautlancingo, Ciudad 
de #Puebla, Teteles de Ávila 
Castillo y Tepeaca.

En la sede de las oficinas cen-
trales del SEDIF, Gaby Bonilla 
destacó que este acto no sólo 
beneficiará a aquellas personas 
que reciben un dispositivo, ya 
que también contribuye a mejo-
rar la calidad de vida de sus fa-
milias al fomentar la inclusión 
social y la autonomía de quie-
nes padecen una discapacidad.

Detalló que, en 2023, el orga-
nismo invirtió más de 6 millones 
de pesos para la entrega de mil 
aparatos auditivos. Puntualizó 
que, con una inversión superior 
a los 2 millones 700 mil pesos, 
en lo que va de 2024, el Sistema 
ha favorecido a 381 personas 
con la gestión y entrega de 409 
auxiliares.
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Gaby Bonilla también entregó útiles escolares.  Fotos: Gobierno de Puebla

TAMBIÉN REPARTIÓ ÚTILES A NIÑOS INDÍGENAS 

Destacó que desde el organis-
mo todos los días se trabaja ar-
duamente en concretar apoyos 
como estos y que no solamente 
cambian la vida del beneficiario 
sino también de sus familias.

  “Sabemos que este aparato 
lo ocupa una persona pero que 
cambia la vida de sus familias, 
porque hoy muchos abuelitos 
podrán escuchar de nuevo la 
risa de sus nietos”, comentó 
Gaby Bonilla.

El director general del SEDIF, 
Jesús Alejandro Cortés Carrasco 
indicó que este esfuerzo propicia 
una sociedad más incluyente, 
equitativa y con oportunidades 
para todas y todos. Agradeció a 
cada beneficiaria y beneficiario 
la confianza que depositaron en 
el gobierno estatal; enfatizó que 
el poder de la solidaridad y la 
esperanza conlleva grandes re-
sultados.

Las y los poblanos que reci-
bieron un aparato auditivo pro-
vinieron de los municipios de: 
Cañada Morelos, Chalchicomu-
la de Sesma, Puebla, Cuautlan-
cingo, Tepeaca y Teteles de Ávila 
Castillo.

 
BENEFICIA SEDIF A 
NIÑEZ Y JUVENTUD 
INDÍGENA CON “TODOS 
A LA ESCUELA”
Por otro lado, con el firme pro-
pósito de combatir y erradicar 
la deserción escolar en regiones 
con alto grado de marginación, 
el gobierno estatal a través del 
SEIF llevará a cabo la entrega 
de paquetes escolares a 2 mil 
359 niñas, niños y adolescentes 
indígenas mediante el programa 
“Todos a la Escuela”.

Durante el anuncio, Gaby Bo-
nilla resaltó que este logro fue 
posible gracias a la contribución 
de servidores públicos del go-
bierno estatal, empresarios, sin-
dicatos, voluntarios y la socie-
dad civil, que aportaron más de 
6 millones de pesos. Este monto 
fue destinado a la adquisición de 
uniformes deportivos, calzado, 
útiles escolares y mochilas.

Detalló que con esta iniciativa 
se beneficiarán a niñas, niños y 
adolescentes de 36 municipios 
que recibirán atención en 50 ca-
sas de la Niñez Indígena. Enfati-
zó que, gracias a la suma de vo-
luntades, el organismo dotará a 
cada niña, niño y joven indígena 
de las herramientas necesarias 
para cubrir sus necesidades bá-
sicas escolares y, con ello, abrir 
la puerta a un futuro lleno de 

oportunidades.
La titular de la oficina de re-

presentación del Instituto Na-
cional de los Pueblos Indígenas 
(INPI) en la entidad, María del 
Carmen Álvarez Juárez agrade-
ció a la esposa del gobernador, 
Sergio Salomón, su compromiso 
con la atención de causas justas 
y necesarias para la población 
más vulnerable. También, ex-
presó su agradecimiento a cada 
madrina y padrino que contri-
buyó al programa por apoyar la 
formación académica de la ni-
ñez y juventud indígena.

El director general de la SE-
DIF, Jesús Alejandro Cortés Ca-
rrasco indicó que con “Todos a 
la Escuela”, el Sistema aporta 
su granito de arena para aten-
der a quienes más lo necesitan. 
Además, el programa permite 
que cada niña, niño y adoles-
cente beneficiario preserve su 
lengua materna y se convierta 
en un agente de cambio para 
el desarrollo de su comunidad. 

La presidenta honoraria del Patronato del SEDIF, Gaby Bonilla, 
resaltó que la entrega de paquetes escolares a 2 mil 359 niñas, niños 
y adolescentes indígenas fue posible gracias a la contribución de 
servidores públicos del gobierno estatal, empresarios, sindicatos, 
voluntarios y la sociedad civil, que aportaron más de 6 millones 
de pesos. Este monto fue destinado a la adquisición de uniformes 
deportivos, calzado, útiles escolares y mochilas. 
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JORGE 
HERNÁNDEZ 
AGUILERA

OPINIÓNOPINIÓN

Ser o permanecer

En el ocaso de su vida, don Porfirio Muñoz Ledo 
dejó a manera de testamento afectivo y político 

una selección de 40 libros que guardó en un so-
bre para que póstumamente fueran entregados al 
mismo número de personas. Los libros dedicados 
(principalmente novelas) llegaron a las manos de 
los amigos con los que don Porfirio compartió ex-
periencias y labores políticas; inscribiendo en las 
dedicatorias algún tipo de aforismo o exhorto de 
buena fe y bondadosas reprimendas.

Uno de los herederos de libros dedicados fue un 
político poblano, con quien don Porfirio tuvo una 
convivencia total en su última etapa como legisla-
dor federal. El libro que le suscribió fue de Santo 
Tomás de Aquino y en la dedicatoria sentenció: ES 
MEJOR SER QUE PERMANECER.

Un aforismo fulminante y contrario a los viejos 
credos enarbolados en el sistema del unipartido. 
Las lógicas de la disciplina partidista y del anhelo 
inalcanzable –pero aspirable- dictaban que: PARA 
SER HAY QUE ESTAR y EL QUE SE MUEVE NO 
SALE EN LA FOTO.

¿Qué representa el “para ser hay que estar”?
¿El que se mueve no sale en la foto?
La unidad partidista o la disciplina política reside 

en priorizar lo colectivo sobre lo individual.
Eso en sentido social.
En sentido real es priorizar los anhelos persona-

les, para que alguien más, priorice los suyos.
No moverse para salir en la foto es la expresión de 

esperanza, de que en algún momento a cada quien 
le toque su turno. Siendo difícil que los turnos sean 
respetados. Pues en el ejercicio de poder, las filas 

se rompen y el picaporte no se condimenta con el 
derecho de antigüedad.

El ser para estar termina consumiendo el espíritu 
del que desespera esperando.

La lógica martirizante guía el porvenir del turno 
político, -del ya me toca- en la fila laberíntica cuya 
única salida es la delirante frustración. La inversión 
de la acumulación de años, convertidos en décadas; 
quemando las palmas de las manos de tanto frotarse, 
esperando la anhelada y difusa recompensa. Recom-
pensa que termina siendo raquítica y migajónica.

Los mantras neoliberales del “querer es poder” 
y la falaz ley de atracción, redundan en la incierta 
decisión de abandonar el camino. El caminar trans-
curre en círculos y no en línea recta.

Don Porfirio Muñoz Ledo tuvo dos aspiraciones 
inconclusas en su carrera política y diplomática: 
el no haber sido secretario general de las Naciones 
Unidas y no haber logrado erigirse como presidente 
de México.

Particularmente el caso de la secretaría general 
lo destaca por haberle hecho falta un único voto de 
la asamblea para consagrarse como tal. El voto de 
México.

Comenta que la envidia de su entorno no lo dejó 
jamás crecer. Y que fue el propio expresidente Mi-
guel de la Madrid quien se impuso para que Muñoz 
Ledo no fuera elegido.  

Quizá por eso su exhorto, con sabor a epitafio, en 
recomendación al político poblano.

Más vale ser que estar.
Que por esperar estar.
Uno va dejando de ser.
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de la acumulación de años, convertidos en décadas; 
quemando las palmas de las manos de tanto frotarse, 
esperando la anhelada y difusa recompensa. Recom-
pensa que termina siendo raquítica y migajónica.

Los mantras neoliberales del “querer es poder” 
y la falaz ley de atracción, redundan en la incierta 
decisión de abandonar el camino. El caminar trans-
curre en círculos y no en línea recta.

Don Porfirio Muñoz Ledo tuvo dos aspiraciones 
inconclusas en su carrera política y diplomática: 
el no haber sido secretario general de las Naciones 
Unidas y no haber logrado erigirse como presidente 
de México.

Particularmente el caso de la secretaría general 
lo destaca por haberle hecho falta un único voto de 
la asamblea para consagrarse como tal. El voto de 
México.

Comenta que la envidia de su entorno no lo dejó 
jamás crecer. Y que fue el propio expresidente Mi-
guel de la Madrid quien se impuso para que Muñoz 
Ledo no fuera elegido.  

Quizá por eso su exhorto, con sabor a epitafio, en 
recomendación al político poblano.

Más vale ser que estar.
Que por esperar estar.
Uno va dejando de ser.
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Se llevó a cabo una jornada de revisión para mujeres.  Fotos: Congreso

Los nuevos titulares rindieron protesta en el Congreso del Estado  Fotos: Congreso

Una plática preventiva se impartió en el marco del Mes Rosa contra el cáncer  Foto: Congreso

LA PLÁTICA FUE IMPARTIDA POR LA SUPERVIVIENTE PALOMA MEGÍAS GARCÍA

 PROMUEVE CONGRESO DEL ESTADO PREVENCIÓN 
Y CONCIENTIZACIÓN SOBRE EL CÁNCER DE MAMA

Se llevó a cabo una charla y una jornada de 
ultrasonidos mamarios para trabajadoras del Poder 
Legislativo.

En el marco del Día Inter-
nacional de la Lucha con-

tra el Cáncer de Mama, en el 
Congreso del Estado se realizó 
una plática de concientización 
sobre este padecimiento, que 
afecta a millones de mujeres en 
el mundo.

Durante el evento, promo-
vido por el Voluntariado y la 
Unidad para la Igualdad de 
Género del Congreso del Esta-
do, la presidenta de la Junta 
de Gobierno y Coordinación 
Política, Laura Artemisa García 
Chávez, destacó la importancia 
de hacerse chequeos periódi-
cos como medida de preven-

ción y, en su caso, diagnóstico 
oportuno.

La diputada presidenta deta-
lló que es necesario un cambio 
de mentalidad para trabajar 
con un enfoque de prevención, 
pues la salud y la vida son lo 
más importante. En este senti-
do, recomendó a las mujeres de 
todas las edades hacerse los es-
tudios oportunos y atender las 
recomendaciones que emiten 
los especialistas.

De igual forma, invitó a las 
trabajadoras del Congreso del 
Estado a participar en la jorna-
da de ultrasonidos mamarios 
en el marco de las actividades 
que se realizarán durante este 
mes, en el que se conmemora 
el Día Internacional de la Lu-
cha contra el Cáncer de Mama.

La plática fue impartida por 
Paloma Megías García, quien 
compartió su historia sobre el 
tratamiento contra el cáncer, 
también explicó los efectos del 
tratamiento y algunas medidas 
preventivas.

Después de la plática, traba-
jadoras del Congreso del Esta-
do acudieron a la sede alterna 
del Poder Legislativo ubicada 
en la 8 Poniente, donde se rea-
lizó la jornada de ultrasonidos 
mamarios y el chequeo corres-
pondiente.

Para fortalecer el trabajo que 
se realiza en el Congreso del 

Estado de Puebla, la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política 
(Jugocopo) de la LXII Legislatura 
nombró a tres nuevos titulares de 
órganos técnico-administrativos.

Las responsabilidades queda-
ron de la siguiente forma:

-Dirección General de Servi-
cios Legislativos: Lucero Rosales 
Zacamo

-Unidad de Atención Ciudada-
na: Viviana Vázquez Atenco

-Instituto de Investigaciones 
Legislativas, Financieras y So-
cioeconómicas: Óscar Emilio 
Carranza León

Las personas designadas rin-
dieron protesta durante la se-

Nombra Jugocopo a nuevos titulares 
de órganos técnico-administrativos
Estarán al frente de 
Servicios Legislativos, 
Atención Ciudadana 
y del Instituto de 
Investigaciones.

sión de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política, donde 
participaron la y los coordina-
dores de los diferentes Grupos 
Legislativos, así como las Re-
presentaciones Legislativas y el 
presidente de la Mesa Directiva.
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La Rectora agradeció la 
visita de la escritora a la 
BUAP.  Fotos: BUAP

SE PRESENTA EN LA PREPARATORIA LÁZARO CÁRDENAS

RECONOCE RECTORA LILIA 
CEDILLO A LA ESCRITORA 
ESPAÑOLA CRISTINA MORATÓ
La autora dio cuenta 
de sus inicios como 
periodista de guerra en 
la década de los 70 en 
Centroamérica, así como 
de la discriminación que 
sufrían las reporteras 
en las redacciones 
españolas. 

| Staff HL

Con la consigna de impulsar 
y difundir la voz de las mu-

jeres, sobre todo de aquellas que 
fueron silenciadas por la historia 
contada por hombres, la autora 
española Cristina Morató pre-
sentó ante estudiantes de la Pre-
paratoria Lázaro Cárdenas del 
Río sus experiencias e intereses 
que dieron pie a la escritura de 
sus principales obras: Reinas de 

Leyenda, Divas Rebeldes y Cauti-
va en Arabia.

En el auditorio de esta unidad 
académica, el titular de Libre-
rías Universitarias, Jorge David 
Cortés Moreno, celebró la pre-
sencia de la escritora española 
en la institución, como parte de 
una estrategia que busca acercar 
a la comunidad BUAP a lecturas 
que impacten y despierten la li-
bertad de pensamiento.

Pionera en la revisión historio-
gráfica de las mujeres, Cristina 
Morató agradeció la invitación 
de la universidad y la calidez de 
la Rectora Lilia Cedillo, quien 
allí reconoció su trabajo para 
visibilizar la vida de personajes 
femeninos desde una mirada di-
ferente. 

Al hablar de su propia expe-
riencia, dio cuenta de sus inicios 
como periodista de guerra en la 
década de los 70 en Centroamé-
rica, así como de la discrimina-

ción que sufrían las reporteras 
en las redacciones españolas.

Posteriormente, narró cómo 
nació su interés por escribir so-
bre las mujeres que son parte 
de la historia y cuyas vidas han 
sido contadas desde una mirada 
masculina.

“Hablar de mujeres viajeras 
abrió el camino para un nuevo 
público lector; pero también 
escribo sobre reinas del pasado, 
porque es intolerable que his-
toriadores sigan refiriéndose a 
ellas como mujeres histéricas o 
locas. No hago este trabajo para 
defender la monarquía, sino 
para mostrar la otra cara de las 
monarcas y las vicisitudes que 
enfrentaron”.

La curiosidad y su espíritu re-
belde llevaron a esta escritora a 
recorrer el mundo, realizando 
numerosos reportajes. Durante 
años alternó sus viajes con la di-
rección de programas de televi-
sión y colaboraciones en radio y 
en prensa, trabajos que abando-
nó para dedicarse a investigar y 
escribir sobre la vida de viajeras 
y exploradoras. En busca de sus 
rastros recorrió más de 40 paí-
ses y como resultado están sus 
libros: Viajeras intrépidas y aven-
tureras, Las reinas de África y Las 
damas de Oriente.
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FREDO 
GODÍNEZ

LA
ESPADA
INMARCESIBLE

Gestor cultural y poeta en mis 
ratos libres. Actualmente colaboro 
con reseñas teatrales para Distrito 
Teatral, con opiniones para GlucMx y 
con reseñas de libros para Revista 
Dorsia y Revista 360° Instrucciones 
para vivir en Puebla. También formo 
parte de Revista Purgante.

| Fredo Godínez
@AlfiePingtajo

OPINIÓNOPINIÓN

Festival Internacional 
de Puebla: Edición 16

I

Uno de los grandes atinos del barbosismo-salo-
monismo —que abonan a la recuperación de 

la identidad cultural de Puebla— fue recuperar el 
nombre y la joven tradición de realizar el Festival 
Internacional de Puebla (FIP).

El FIP, comúnmente, se organiza en noviembre, 
al terminar el Festival Internacional Cervantino 
y antes del comienzo de la Feria Internacional del 
Libro de Guadalajara, pero como suele suceder —
cada fin de administración— será antes de lo acos-
tumbrado. Este fin de semana arranca la edición 
número 16.

II
Según lo anunciado, esta es la numeralia oficial del 
FIP en su edición 16:

75 actividades para el público en general.
51 locales.
11 nacionales.
6 internacionales.
20 artesanas y artesanos para la realización de un 

corredor artesanal.
 12 Sedes distintas del estado, destacan: Centro 

Cultural “San Roque”, el Auditorio de la Reforma y 
municipios como Huejotzingo, Palmar de Bravo y 
Tecali de Herrera.

Darán espacios a diversas disciplinas artísti-
cas:  Música, Cine, Teatro, Danza, Literatura, Arte 
circense, así como exposiciones para dar cabida a 
las Artes Plásticas.

III
A nivel internacional, destaca la presencia de: Haydée 
Milanés (Cuba), Duncan Phinas – Les Sons Des Con-
fins Naturels (Francia), Frente cumbiero (Colombia), 
Banda Conmoción (Chile), Manuel García (Chile).

A nivel nacional, resaltan: Cuarteto Latinoameri-
cano, Mario Iván Martínez, Hello Seahorse, Sonex, 
Ruido Subterráneo, Ana Alvarado Cuarteto.

A nivel local, sobresalen: Esmeralda Guillén, 
Mayarí Quinteto, Zompantli, Cuentos para no 
dormir-Teatro Freak, La Cuentera Movediza (Lula 
Roth), Iván García y los Yonkis, Aletya, Los Patita de 
Perro, Susy López – Títeres, Pop Teatro, entre otros.

Además de las agrupaciones pertenecientes a la 
Secretaría de Cultura de Puebla: Orquesta Sinfóni-
ca del Estado de Puebla, Cecamba, Banda Sinfónica 
Mixteca y Orquesta Típica del Estado de Puebla.

En el tema presentaciones de libros, están los po-
blanos: Roberto Iván González con Los Románticos 
Pendejos y el querido José Luis Espinosa con su ópe-
ra prima, Guía de vuelo.

La poblana Iris Maceda participará con la exposi-
ción Retales hablados. Hilo y Nudo.

IV
Buen tino Enrique Glockner, actual secretario de 
Cultura de Puebla, sería invitar a las autoridades 
culturales entrantes para que vayan calibrando la 
importancia del FIP, así como su logística.

Y por supuesto, ojalá, Sergio Salomón —actual 
gobernador de Puebla— haga lo propio con Ale-
jandro Armenta —gobernador Electo de Puebla— 
pues será importante que vayan vislumbrando las 
áreas de oportunidad de mejora.

Los que crecimos con el FIP, estamos acostumbra-
dos a una gran fiesta cultural con oferta para todas 
las edades y gustos. Con mucha presencia interna-
cional y nacional de artistas.

Gracias al FIP pude ver gratis a artistas como: Fito 
Páez, Charly García, Mercedes Sosa, Pablo Milanés, 
Vicentico, Bela Fleck, Astrid Haddad, Horacio Fran-
co, Julieta Venegas, Ximena Sariñana, Molotov, La 
Maldita Vecindad, entre otros.

Sería importante recuperar los escenarios temáti-
cos: rock, gótica, trova, música del mundo, música 
clásica o académica, infantil. Que la Palafoxiana sea 
sede de buenas presentaciones libros y conferencias 
de escritores. Que los Museos alberguen grandes 
exposiciones nacionales e internacionales en el 
marco del FIP.

Y la mejor forma de lograr un gran festival es su-
mando los dineros del gobierno federal, estatal y 
municipal; pero también sumando a las universida-
des e iniciativa privada.

El FIP es y tendría que ser uno de los grandes mo-
mentos para posicionar a Puebla a nivel internacional 
y nacional, atrayendo una gran afluencia de turismo.

V
Los grandes artistas de Puebla ausentes: Karina Ga-
licia, Audry Funk, Renata Tapia, Niña Santa, Diana 
La, Suculima, Kimberly Fergie, Las ingobernables, 
Lola Pony, Lena y Tiago, Gerardo Pablo, Juan Solo, 
Talavera Cabaret, Operantes Teatro, Zeeka Teatro, 
Compañía de Teatro Fernando Soler, Caracoles Tea-
tro; por nombrar algunos.

VI
¡Buen Festival Internacional de Puebla a todas y 
todos!

¡Vivan las Artes y la Cultura!
¿A quién andaré viendo por allí?
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VI
¡Buen Festival Internacional de Puebla a todas y 
todos!
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La memoria de los pueblos

Un pueblo que no tiene registro de su historia, 
que paulatinamente va perdiendo sus raíces, 

es un pueblo condenado a ir quedando poco a poco 
en el olvido. Por ello cuando hay un libro valioso 
como el que se presentará en Pahuatlan el próximo 
2 de noviembre, ANDARES, de Juan Manuel García 
Castillo, contiene profundo contenido de lo que es 
la memoria de su pueblo.

Ahora que se avecina la fiesta de todos santos o 
también llamado los fieles difuntos, conviene re-
visar lo que en Xicotepec sucedió hace un tiempo, 
previo a la fiesta a través de la casa de cultura se 
convocaba a concursos de quién elaboraba el me-
jor mole, quién o quiénes elaboraban los mejores 
altares, participaban en el primer caso las cocineras 
tradicionales y amas de casa, para el de altares par-
ticipaban las instituciones educativas y las personas 
interesadas en la preservación de esta importante 
actividad cultural. La sapiencia de las cocineras se 
ponía de manifiesto y se esmeraban, debido a que 
no solo era llevar la cazuela del mole, sino también 
en recipientes pequeños llevaban los ingredientes 
que hay que decirlo son bastantes. En nuestro país 
este guiso tradicional tiene un especial toque por-
que la mayor parte la cocción de un guajolote adere-
za y le proporciona un sabor diferente. Ahora bien, 
hay también diferentes maneras de cocinarlo, no 
es lo mismo el mole de Oaxaca, de la sierra norte, 
de la mixteca, etc., con el de la capital del mismo 
estado de Puebla. Hay personas que resguardan ce-
losamente sus reconocimientos o diplomas por su 
participación en este trascendental evento.

Paralelamente a ello se llevaba a cabo un magno 
desfile de alumnos de las instituciones educativas, 
que coordinaba la maestra Patricia Barrios, reco-
rría las principales avenidas del centro histórico, 
para concluir en el zócalo en una gran verbena, 

ellos se disfrazaban del personaje icónico de la 
Catrina, por cierto, que con un breve recuento nos 
ilustrará de su gran importancia en nuestro pueblo:

La Catrina es un icono de la cultura mexicana que, 
desde hace tiempo, es integrante de los elementos 
asociados al Día de Muertos, una de las tradiciones 
más importantes de este país. Sin embargo, su sen-
tido principal no fue, en un inicio, el de servir a los 
propósitos de estas fechas. El origen de este perso-
naje va más allá, incluso, se dice que está vinculado 
a la diosa azteca de la muerte, Mictecacihuatl.

José Guadalupe Posada fue un ilustrador, gra-
bador y caricaturista originario de Aguascalientes, 
México. Su trabajo se distinguió por subrayar el ca-
rácter festivo de los mexicanos y por protestar en 
contra de las condiciones del país. Además, la obra 
de este artista retrataba las diferencias sociales que 
había durante el Porfiriato. Hasta aquí la reseña pe-
queña del National Geographic.

En la sierra norte ya por varios años esta figura se 
ha revalorado a través del personaje recreado por 
Osvaldo Cortez, quien justamente lo bautizó con el 
nombre de La Catrina, recorría los principales mu-
nicipios y su aparición llegó a despertar en una oca-
sión un concurso en honor de este personaje y en los 
bajos del palacio municipal se llenaron de catrinas, 
con figuras muy peculiares, en aquella ocasión una 
de los requisitos fue que serían elaboradas con ma-
terial reciclable. La imaginación de los grupos par-
ticipantes fue sin precedentes.

Lo enumerado anteriormente ha venido a menos 
y con ello también la esperanza de que las gene-
raciones de niños y jóvenes puedan interesarse en 
nuestro pasado.

Sería una lástima que se siguiera desdeñando es-
tas importantes actividades que nos han dado por 
décadas identidad cultural.
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GABY “LA BONITA” SÁNCHEZ: 
ALEJANDRO ARMENTA

Gaby Sánchez, boxeadora poblana, y Okuda Tomoko, de Japón, 
se enfrentarán este viernes 18 de octubre en la Arena BUAP 

por el título mundial Silver del WBC

GABY SÁNCHEZ
VS

OKUDA TOMOKO

| Staff HL

La boxeadora poblana 
Gaby La Bonita Sán-
chez y su contrincan-
te japonesa, Okuda 
Tomoko, cumplie-

ron con el pesaje previo a su 
combate por el título mundial 
Silver del Consejo Mundial de 
Boxeo (WBC) en la categoría 
peso mosca.

Sánchez registró un peso de 
50 kilogramos, mientras que 
Tomoko pesó 50.7 kilos, ambas 
por debajo del límite de 50.8 
kilogramos.

El combate, que se celebrará 
el viernes en la Arena BUAP, 
promete ser un espectáculo 
destacado, ya que Sánchez 
busca retener su cinturón en su 
tierra natal. 

“Este cinturón se quedará 
en casa”, declaró confiada la 
boxeadora poblana, quien ade-
más está proyectada para enca-
bezar la Secretaría del Deporte 
y la Juventud en el gobierno de 
Alejandro Armenta, goberna-
dor electo de Puebla.

Sánchez destacó su compro-

PUEBLA ES TIERRA DE CAMPEONAS, 
EL EJEMPLO ES 

LA BOXEADORA POBLANA 
Y SU RIVAL JAPONESA 

CUMPLIERON CON EL PESAJE 
PARA EL COMBATE

miso con los jóvenes deportis-
tas, afirmando que trabajará 
desde su nuevo cargo para im-
pulsar el desarrollo deportivo 
en el estado.

Durante el pesaje oficial tam-
bién fue anunciada una pelea 
preliminar entre el mexicano 
Cristopher López “Pollo” y el 
colombiano Edwin Barrio La 
Roca, quienes competirán en 
la categoría peso gallo. López 
pesó 55.1 kilogramos, mientras 
que Barrio alcanzó los 55.3 ki-
logramos.

La ceremonia de pesaje contó 
con la presencia de figuras del 
mundo del boxeo, como Checo 
Reynoso, entrenador de Saúl 
Canelo Álvarez, y campeones 
históricos como Pipino Cuevas, 
Humberto La Chiquita Gonzá-
lez, Carlos Zárate y Mariana 
La Barbie Juárez. También es-
tuvieron presentes autorida-
des locales como el presidente 
municipal de Puebla, Pepe Che-
draui, y Enrique Aguilar, repre-
sentante del Consejo Mundial 
de Boxeo.

La presencia de estas perso-
nalidades subraya la impor-
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tancia del espectáculo, que no 
solo busca consolidar a Gaby 
Sánchez como campeona, sino 
también proyectar a Puebla 
como un referente en el ámbito 
deportivo internacional. 

Virginia González Melgare-
jo, futura secretaria de Igual-
dad Sustantiva, agradeció el 
apoyo del gobernador electo 
Alejandro Armenta para la or-
ganización de estos combates 
al destacar que su gestión se 
enfocará en brindar mayores 
oportunidades a la juventud 
poblana.

La Bonita Sánchez, quien 
se ha convertido en un ícono 
del boxeo poblano, expresó su 
emoción por defender el título 
en su tierra y destacó el poten-
cial de los deportistas locales: 
“Hay mucho talento en Puebla, 
vamos a demostrar quién es la 
campeona y por qué el cintu-
rón se quedará aquí”.

La cartelera de la WBC World 
Championship Silver no solo 
incluye la esperada pelea entre 
Sánchez y Tomoko, sino tam-
bién otros combates que reu-
nirán a boxeadores de distintas 
nacionalidades, destacando el 
encuentro entre México y Co-
lombia.

Este espectáculo, sancionado 
por la Comisión de Box y Lucha 
Libre de Puebla, ha captado la 

EN PUEBLA SE RESPETA 
LA IGUALDAD Y LA INCLUSIÓN 
DE LAS MUJERES: ARMENTA

• El gobernador electo, Alejandro Armenta, afirmó que su próximo mandato contempla 
programas que impulsan el desarrollo de todas.

• “En el estado de Puebla respetamos el derecho legítimo de igualdad, inclusión y de 
desarrollo que tienen las mujeres y lo estamos demostrando”, asentó.

• Armenta detalló que las y los jóvenes, hombres y mujeres podemos ser lo que 
queramos, como la doctora Claudia Sheinbaum, que es presidenta de la República.

• El mandatario electo planteó que en equipo, hombres y mujeres, pueden encauzar 
a la entidad al desarrollo, bienestar y progreso, con respeto y con dignidad; 
reconociendo en las mujeres, que sus luchas han ganado espacios, como el derecho 
al sufragio y una importante representatividad en cargos y encargos en el Poder 
Legislativo y Judicial, así como la titularidad de secretarías en el órgano gubernamental. 

• En torno a la conmemoración del 71 aniversario del derecho al voto de las mujeres 
mexicanas, refirió que esa tolerancia e inclusión, se muestra en la historia del 
Estado, que ya cuenta con 134 gobernadores desde la conquista a la fecha y que en esta 
lista se inscribe el nombre de la primera mujer gobernadora en la figura de Martha 
Erika Alonso. Recordó que esta historia pueden recorrerla las y los poblanos en el Salón 
Gobernadores, ubicado en el Ex-palacio de gobierno, rescatado en su momento por el 
exgobernador, Luis Miguel Barbosa. 

• Finalmente, el gobernador electo, refirió que en un estado pluricultural como 
Puebla, la igualdad y la equidad de género es una prioridad, que se manifiestan con 
acciones en su próximo gobierno como el “Banco de la mujer”, el programa “Termina 
tu escuela”, enfocado a impulsar a las estudiantes a terminar con su preparación 
académica y la inclusión de mujeres de grupos originarios para dar proyección a la 
mano de obra de artesanas en la entidad.

atención tanto de aficionados 
locales como internacionales. 
Con la Arena BUAP como esce-
nario, se espera una gran asis-
tencia de público que apoyará 
a Gaby La Bonita Sánchez en su 
búsqueda por mantener el títu-
lo mundial en casa.

La velada promete emocio-
nes fuertes, no solo por la cali-
dad de las peleas, sino también 
por el apoyo institucional y 
social que rodea a los depor-
tistas, en especial a Sánchez, 
quien ha sido reconocida como 
un ejemplo para las nuevas ge-
neraciones.
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Visión, misión y valores (III)

Los Valores en las organizaciones son fundamen-
tales por diversas razones. 

En primer lugar, establecen la cultura organiza-
cional, que guía el comportamiento y las decisiones 
de los empleados. 

Cuando una organización tiene Valores claros, 
estos ayudan a crear un ambiente de trabajo posi-
tivo y cohesionado, donde los empleados se sienten 
alineados con la Misión y Visión de la organización.

Además, los Valores influyen en la reputación de 
la organización. 

Las organizaciones que demuestran un compro-
miso genuino con sus Valores, como la ética, la 
responsabilidad social y la sostenibilidad, tienden 
a ganar la confianza de sus clientes y de la comuni-
dad en general. Esto puede traducirse en una mayor 
lealtad del cliente y en una ventaja competitiva en 
el mercado o en la sociedad.

Por otro lado, los Valores también son cruciales 
en la toma de decisiones. Proporcionan un marco 
de referencia que ayuda a los líderes y colaborado-
res a evaluar opciones y a actuar de manera cohe-
rente con la identidad de la organización. Esto es 
especialmente importante en situaciones de cri-
sis, donde las decisiones pueden tener un impacto 
significativo en la dirección futura de la empresa. 
Los Valores se ejercen en los Niveles Operativos a 
través de la implementación de prácticas y compor-
tamientos que reflejan esos principios en el día a día 
de la organización. 

Es fundamental que los Valores de la organiza-
ción sean comunicados de manera efectiva a todos 
los empleados y colaboradores. Esto incluye capaci-
taciones, reuniones y materiales informativos que 
refuercen la importancia de estos Valores.

Los líderes y supervisores deben modelar los Va-
lores en su comportamiento diario. Cuando los co-
laboradores ven a sus superiores actuar de acuerdo 
con los Valores, es más probable que ellos también 
lo hagan.

También es importante implementar sistemas 
de reconocimiento que premien a aquellos colabo-
radores que demuestran los Valores de la organi-
zación en su trabajo. Esto puede motivar a otros a 
seguir su ejemplo.

Los Valores deben estar integrados en los proce-
sos operativos, como en la toma de decisiones, la 
atención al cliente o usuario y la gestión de equipos. 
Esto asegura que los Valores no sean solo palabras, 
sino que se reflejen en las acciones cotidianas.

Promoviendo el fomentar un ambiente donde los 
empleados puedan dar y recibir retroalimentación 
sobre cómo se están viviendo los valores en el traba-
jo, ayuda a identificar áreas de mejora y a reforzar 
comportamientos positivos.

Finalmente, ofrecer programas de capacitación 
que ayuden a los colaboradores a entender y aplicar 
los Valores en su trabajo. Esto puede incluir talleres, 
seminarios y actividades de formación de Equipos 
de Alto Rendimiento.

Al aplicar estos enfoques, los Valores se convierten 
en una parte integral de la Cultura Organizacional, lo 
que contribuye a un ambiente de trabajo más cohesivo 
y alineado con la Misión y la Visión de la entidad.

No es suficiente con ponerse la camiseta, también 
hay que sudarla y, si es necesario, traerla tatuada. 
Reflexione, lector, por qué se ganan elecciones.
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¿Qué sería de nosotros sin ellos, los migrantes?
En la Universidad de Dartmouth en Nueva 

Hampshire, se encuentran los murales Épica de la 
civilización americana de José Clemente Orozco. 
Esta joya artística inicia con el panel Migración que 
muestra a un grupo de personajes corpulentos, en 
tonos ocre, azul y sepia, de rostros hoscos y endu-
recidos caminando hacia adelante. Se destacan sus 
manos. Poderosas, las manos. Vigorosas, con puños 
casi cerrados. Dotadas de tenacidad y determi-
nación, las manos del panel Migración, como las de 
los trabajadores migrantes de las granjas lecheras, 
son manos con voz propia que hablan de un coraje 
que requiere fuerza de gigantes.

Otro panel, Hombre en la era industrial, representa 
el ideal del obrero moderno, con una boina y guantes 
blancos, descansando plácido frente a una construc-
ción. Sus manos prominentes sostienen un libro.  La 
imagen del obrero sereno en pose de descanso, me 
embiste como un fresco utópico. Surrealista. Im-
posible. Ajeno a las manos de los trabajadores mi-
grantes de las granjas lecheras de la zona. 

Aquellos familiarizados con la obra de Orozco, 
habrán  notado que “las manos” son un  leitmotiv 
para él. El muralista tenía una fascinación por pin-
tarlas, provistas de expresividad, de sentimiento, 
de denuncia, de subversión, de voz propia. Esto se 
debía quizá, a que a los 19 años le fue amputada 
la mano izquierda tras un desafortunado accidente.

En el libro La mano siniestra de José Clemente 
Orozco,  el autor Ernesto Lumbreras (2015), 
dice que la mano es “el primer cerebro regis-
trado en la evolución del hombre”, y la dota de 
vida propia como una extremidad “curiosa y 
perseverante”. Lumbreras enfatiza que el cere-
bro humano “no se encontraba en la cavidad 
craneana sino en esas dos estrellas de cinco 
puntas de las extremidades superiores”.

Las manos de Aurelio, oriundo de Veracruz, son 
manos de firmeza y empeño. Él lleva 17 años en 
los Estados Unidos, 15 en la misma granja. Aquí se 
ordeñan aproximadamente mil 400 vacas al día. 
Las jornadas son de 12 horas. “Maestro”, le dicen 
con cariño. Él es un veterano en cada detalle de las 
parlas de ordeña. Aurelio es un hombre de manos 
bondadosas. Es, por así decirlo, agua mansa. Las 

manos del “maestro” están colmadas de paciencia 
para enseñarle a los que llegan los malabarismos de 
la supervivencia en el clima inhóspito de Vermont, 
además de las rutinas de cuidado con el cuerpo y 
el trabajo. A él se la da el arte de la repostería. Las 
muchas veces que lo he visitado, incluso en su único 
día de descanso, sus manos están inquietas, lavan-
do la ropa, cocinando, preparando los más delicio-
sos postres para compartir: pan de elote, pastel de 
zanahoria, flan de rompope. La panadería es uno de 
sus talentos. El mejor pastel tres leches de mi vida lo 
he comido de manos de Aurelio.

Las manos de Aurelio endulzan las jornadas ex-
tenuantes de trabajo de sus compañeros. Manos 
que hablan del progreso como resultado del sacri-
ficio. De sus tres hijos en México, dos son univer-
sitarios. Para él todo ha valido la pena con tal de 
proporcionar casa y educación a los suyos. Aurelio 
comenta que en la granja donde vive ha tenido jor-
nadas de trabajo de hasta 80 horas:

“A eso vinimos, a trabajar. Estados Unidos brinda 
esa oportunidad de progreso. El primer paso para 
mí, fue comprar un terreno y construir una casita 
allá en México. Me crucé por Chihuahua. Tardé 
más de un mes. En mi grupo éramos nueve y una 
mujer. De día no se avanzaba mucho por las canijas 
temperaturas. Además, uno está más visible. Nos 
pusimos cachuchas y ropa de camuflaje. Atravesar 
el desierto de Arizona es lo más duro. Pasamos tres 
días con sus noches caminando. Siempre alerta de 
los helicópteros para escondernos en los matorrales 
donde encontrábamos animales peligrosos; escor-
piones, coyotes, víboras de cascabel. Se nos agotó el 
agua. Sólo teníamos ocho galones en total. El agua 
es oro. Aquí entendí su valor. La mujer que venía en 
nuestro grupo se falseó el pie, así que la íbamos car-
gando, pero al final ya no cruzó”. 

Para Aurelio, el sacrificio más grande es no estar 
con la familia; “la presión con la que vivimos, el 
perder la libertad. Vivimos siempre con miedo”. Sus 
manos tienen voz de trabajo: “para mí son el esfuer-
zo, la provisión para los míos”.

Aurelio es mi amigo, con frecuencia le pregunto 
que cuándo regresa a México y siempre me dice “el 
próximo año maestra”. Llevo cinco años escuchan-
do esta respuesta.

Parte IV
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Visión, misión y valores (III)
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